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(S 20 DE JULHO 2009 NACIONAL GERESAO 

EDITORIAL 
ANTONIO BRAZAO' 

Agricultura intensiva e Gripe A 

0 século XX trouxe à actividade agrícola novos desafios e 
paradigmas. Aprendemos com o tempo a desafiar as leis, 
regras básicas da natureza e respectivos ecossistemas de 
forma a obtermos maiores produções a custos mais 

reduzidos. Tal facto é tanto mais importante se pensarmos que devido 
à melhoria das condições de vida, de trabalho e alimentação, a 
população mundial passou de um bilião de seres humanos em 1900 
para cerca de seis biliões em 2009. 

Os aumentos de produtividade ocorridos desde o passado século 
foram extraordinários, passando a base da alimentação humana a ter 
como principal suporte a produção de alimentos de origem animal, em 
verdadeiros campos de concentração, com a aglomeração de 
centenas de milhares de animais para abate, em áreas extremamente 
reduzidas. 

Sabe-se hoje que estas áreas de produção animal se 
transformaram ao longo dos anos em verdadeiros focos para a 
incubação, mutação e recombinação de vírus, caso do vírus da gripe. 0 
risco de doenças não está apenas ligado às cadeias alimentares, 
estando hoje demonstrado que diferentes sectores industriais 
produzem continuamente substâncias tóxicas (na Europa foram 
inventariadas 40 mil!) que são a causa, ou parte dela, de novos males, 

i como certos tipos de cancro, alergias e estado de depressão 
imunológica. 

Importa repensar a nossa matriz As indústrias 
civilizacional e industrial, e até a visão . 
moderna do mundo (ex, projectos prOQUZCm 
tecnológicos), sendo importante SUbstânCÍaS 
transformar radicalmente o (s) modelo 
(s) de civilização actual. tÓxiCdS 

. Vejamos dois dados factuais 
| elucidativos: a) Se por um lado a gripe CatlSadoraS dfi 

sazonal que todos os anos ocorre nos ■ 
invernos dos dois hemisférios tira a HOVaS (lOCnçaS 
vida de entre 250 mil e 500 mil 
indivíduos, por outro lado também constatamos que o automóvel mata 

| anualmente um milhão de pessoas e deixam entre 25 e 30 milhões de 
feridos, b) A SIDA infecta uma população estimada em 33 milhões, da 
qual anualmente morrem 2 milhões, mas... os pesticidas, criados nos 
laboratórios químicos, afectam, segundo a Organização Mundial da 
Saúde 2 milhões de pessoas e matam anualmente 200 mil. 

Estes são exemplos de desequilíbrios extremos que a civilização 
actual não consegue normalizar, sendo cada vez mais difícil distinguir 
entre as mortes provocadas por agentes naturais externos e as 
mortes produzidas no interior da sociedade industrial. 

As gripes, por exemplo, são já doenças produzidas por vírus 
resultantes de criações naturais e industriais. Os vírus da gripe são 

j também o resultado da estúpida combinação de formas que migraram 
[ dos seres humanos às aves e aos suínos, do movimento entre estes 

últimos e do retorno aos seres humanos em ciclos dominados pelo 
acaso (mutações) que se repetem silenciosa e perigosamente por 
todo o planeta. 

Vejamos também o caso dos pesticidas. Relativamente ao seu 
impacto na vida e ecossistemas naturais, não afectam apenas a saúde 
humana, pois produzem também significativos impactos sobre os 
ciclos naturais e as espécies. 

Importa também referir a relação perigosa entre os extensos 
campos de cultivo agro-industriais e os organismos geneticamente 
modificados (alimentos transgénicos), que são criações derivadas da 
biotecnologia e da manipulação genética. Refira-se que apesar de 

j ainda não estar demonstrado que este novo tipo de alimento cause 
prejuízos àqueles que os consumirem, a sua perigosidade potencial é 
por demais evidente. Tal prende-se com o facto de constituir um novo 
tipo de contaminação, a genética, cujos efeitos são muito mais difíceis 
de detectar, prever e controlar. 

Optar por continuar a produzir alimentos a partir dos actuais 
métodos de produção intensiva irracional e irresponsável, com o 
consequente aumento da disseminação e proliferação de organismos 
patogénicos que contaminam e afectam a saúde humana ou voltar às 
velhas práticas agrícolas, mais respeitadoras do meio ambiente e dos 

I ecossistemas? 
'Engenheiro Agrónomo 

0 "Geresão" em férias 

À semelhança dos anos anteriores, Agosto será 
o mês de férias para todos quantos, ao longo do 
ano, tornam possível a edição periódica do nosso 
jornal. 

Retomaremos, por isso, o contacto normal com 
os nossos estimados leitores em 20 de Setembro 
próximo. Boas férias para todos. 

v y 

Cartas ao Director— 

Ex.mo Senhor 
Director do "GERESÃO" 

Breves 

M 

odestamente, tive a ousadia de pensar que as 
minhas palavras poderiam ser transcritas neste 

(jornal como forma de homenagear o poeta, 
cronista e escritor João Luís Dias. 

Meu grande amigo, não pela proximidade geográfica 
mas pela lufada de ar fresco que me inunda os sentimentos 
cada vez que recebo o jornal que a honra tem de publicar as 
suas crónicas e sobre as quais me precipito mal me chega 
às mãos ojornal da minha terra. 

Pois estar longe do país natal é algo que nos faz 
despertar e apertar as saudades. Encontrar as palavras 
certas que nos põem em contacto com as nossas raízes e 
nos aguentar a próxima partida é algo que só um grande 
escritor de grande alma e coração nos consegue trazer. 
Tenho a sorte de conhecer um desses seres excepcionais 
na pessoa do João Luís Dias. 

Mais do que uma crónica num jornal local é, para 
muitos, mas principalmente para mim, um elo de ligação às 
minhas raízes. Por tudo isso, e pela alegria que tenho em 
lê-lo, o meu muito obrigado e que o prazer que sente na sua 
escrita nunca deixe de existir, continuando a fazer pessoas 
felizes aquando a sua leitura. O prazer que tenho de ler as 
suas crónicas só de igual terá o prazer que sente em 
escrevê-las. 

Américo Teixeira da Silva - França 

Bilhete Postal 

Que os portugueses são dos cidadãos europeus 
mais insatisfeitos com o funcionamento do seu 
regime democrático já era perceptível a todos 

quantos contactam, no dia-a-dia, com a realidade, desde o 
homem da rua ao menos exigente dos intelectuais. 

Há, efectivamente, uma descrença generalizada entre os 
portugueses por constatarem que, de um modo em geral, os 
políticos em quem votaram não correspondem às suas 
expectativas, do mesmo modo que a Justiça, salvaguarda 
suprema num Estado de direito, também não funciona, 
amiudadas vezes, com a celeridade, a isenção e a 
imparcialidade necessárias. 

Isto mesmo acabou de ser demonstrado no recente 
congresso da Associação para o Desenvolvimento Económico 
e Social (SEDES) em que foi divulgado que " maiorias muito 
expressivas da nossa sociedade consideram que diferentes 
classes de cidadãos recebem tratamento desigual em face da 
lei e da Justiça, e a maioria sente-se desincentivada de recorrer 
aos tribunais para defender os seus direitos". Ainda de acordo 
com o mesmo estudo apresentado no já referido congresso, 
"mais de dois em cada três eleitores partilham a percepção de 
não terem qualquer influência nas decisões políticas e que não 
há sintonia entre aquilo que consideram ser prioritário para o 
país e aquilo a que os Governos dão prioridade". 

Talvez que o progressivo desencantamento que muitos 
portugueses vão manifestando em relação às questões 
políticas e de que a abstenção maciça registada nas recentes 
eleições para o Parlamento Europeu poderá ser um elucidativo 
sinal, tenha as suas verdadeiras origens, entre outras 
possíveis, no cada vez maior descrédito que a nossa classe 
política está a merecer ao eleitorado. O que, a confirmar-se, 
seria extremamente grave e perigoso para a democracia. 

Rui Serrano 

Crianças • Portugal ocupa o 21° lugar entre 29 países 
europeus relativamente ao bem-estar infantil e em termos 
de Educação somos a terceira pior nação. Mesmo antes 
da actual crise, existiam, entre nós, 21 % de crianças a 
viver abaixo do limiar da pobreza, em lares com menos de 
60 % do rendimento médio nacional. 
Crédito - Desde Abril de 2008 até ao mesmo mês do 
corrente ano, o crédito malparado entre os 
particulares subiu 34 %, havendo nessa altura 3.38 mil 
milhões de euros por pagar em empréstimos ao 
consumo, à habitação e para outros fins. 
Comércio Tradicional - A Secretaria de Estado do 
Comércio, Serviços e Defesa do Consumidor, através do 
Sistema de Incentivos à Modernização do Comércio, 
anunciou, há dias, a disponibilização de mais 50 milhões 
de euros, a fundo perdido, para modernizar 1425 projectos 
do comércio tradicional. O distrito de Braga conseguiu 5, 7 
milhões de euros de incentivos para 169 projectos 
apoiados e que deverão gerar 342 postos de trabalho 
directos. 
Catedrais - Um acordo de cooperação para a 
recuperação de 25 catedrais portuguesas foi 
recentemente assinado entre o Ministério da Cultura e 
a Conferência Episcopal Portuguesa, na Sé de Lisboa, 
na tentativa de devolver aos portugueses um vasto 
património requalificado. Para concretizar este 
projecto, denominado "Rota das Catedrais", o Estado 
português e a Igreja Católica Portuguesa 
comprometeram-se a estabelecer "parcerias firmes 
com diversas instituições e entidades", como 
autarquias, Instituto de Turismo de Portugal e 
universidades, através da celebração de protocolos. 
Construção Civil - Desde o início da actual crise 
económica, o sector da construção civil já perdeu 60 mil 
postos de trabalho. E se o pais não avançar com os 
projectos de obras públicas, a situação agravar-se-à, 
podendo afectar as 30 mil empresas do sector em vias de 
falência. 
Cães - O Parlamento aprovou, há dias, um diploma 
que autoriza o Governo a criminalizar os promotores 
de lutas entre animais e os donos de cães perigosos, 
com a possibilidade de penas de prisão até dez anos. A 
partir de agora, passou a ser punível a "tentativa" de 
organização de lutas entre animais e as ofensas à 
integridade física causadas por animais, seja por dolo 
ou negligência do dono, podendo a pena ser agravada 
se da agressão resultarem "ofensas graves" à 
integridade física das vítimas. 
Cúria Romana - O Núncio Apostólico em Madrid, D. 
Manuel Monteiro de Castro ,natural de Guimarães , é o 
novo prefeito da Congregação dos Bispos, no Vaticano, 
que se dedica a toda a gestão das dioceses, 
acompanhando ainda as nomeações dos bispos e o 
exercido das suas actividades episcopais. 
Condução - Segundo as novas regras para a carta de 
condução, o atestado médico vai deixar de ser 
suficiente para requerer ou revalidar a carta, sendo 
obrigatória a submissão aos novos centros de 
avaliação médica e psicológica (CAMP) que terão 
competência para avaliar a capacidade física, mental e 
psicológica dos candidatos a conduzir e à revalidação. 
Os condutores com mais de 70 anos para revalidarem 
a carta terão de se submeter à avaliação de um CAMP, 
para avaliação do sentido da visão e perceptivo-motor. 
Nova Encíclica - O Papa Bento XVI acaba de publicar 
uma nova encíclica - "Caritas in veritate" (Caridade na 
verdade) onde defende uma nova ordem política e 
financeira a nivel mundial. A Caridade, para o Papa, é a 
chave para o mundo do trabalho, da economia e do 
desenvolvimento. 
Provedor - O juiz - conselheiro Alfredo José de Sousa 
foi eleito, em 10 do corrente, para suceder a 
Nascimento Rodrigues no cargo de Provedor da 
Justiça. O candidato proposto pelo PS e PSD, mas que 
contava com o apoio dos restantes partidos, foi eleito 
por 198 dos 217 deputados que participaram na 
votação, sendo que 4 votaram "não", 10 abstiveram- 
se, para além de 3 votos nulos e 2 em branco. 
Cister-AAbadia Cisterciense de Oseira, em Ourense, e a 
recém-criada Associação Portuguesa de Cister levam a 
cabo, de 1 a 3 de Outubro próximo, o IV Congresso 
Internacional sobre Cister em Portugal e na Galiza. Nos 
dois primeiros dias, o encontro terá lugar na Universidade 
Católica de Braga, encerrando no dia 3, na Abadia de 
Oseira, em Ourense. 
Eleições - O Presidente da República marcou as 
eleições legislativas para o dia 27 de Setembro e o 
Governo optou pelo dia 11 de Outubro para a 
realização das eleições autárquicas. 

GERESÍÍO 
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Na América 

Covídense ligou Boston a Los Angeles, em bicicleta 

Depois de ter feito Rússia-Portugal (4500 Kms, 
30 dias; Maio de 2006); e de ter vindo de Milão 
a Braga (2800 Kms, 17 dias; Agosto de 2007), 

Alexandre Silva (polícia natural de Covide) já não nos 
surpreende com as longas viagens de bicicleta. Agora, 
fez a travessia dos Estados Unidos da América, 
percorrendo mais de 5000 Kms. A 25 de Maio, quatro 
americanos fotografaram-no e registaram o seu feito 
no site Crazzy Guy On A Bike.Com... Segue-se a sua 
crónica na primeira pessoa. 

"Comecei esta viagem no 
dia 10 de Maio, em Boston, 
estado de Massachutss, junto 
ao Atlântico, na costa Este dos 
E.U.A, Entrei logo na cadeia 
montanhosa dos Apalaches, 
montanhas suaves e arbori- 
zadas. Cheguei ao estado de 
New York, mesmo no final do 
dia 11. Aqui, tive um primeiro 
dia de chuva e vento contrário 
forte ao passar perto de 
Buffalo, cidade junto ao lago 
Erie, um dos grandes lagos, e 
perto das Cataratas do Nia- 
gara. Mesmo com dores num 
joelho, continuei sempre na 
margem do lago Erie, e entrei 
no estado da Pennsylvania no 
dia 14. No dia seguinte, tive o 
meu primeiro acidente: ao 
Parar, perdi o equilíbrio e fiz um 
corte no tornozelo. Entrei no 
Ohio e pouco depois na área 
urbana de Cleveland: demorei 
uma tarde inteira para passar 
esta cidade. No dia 17, entrei 
no Indiana e, de seguida (a 18), 
entrei no Illinois, onde havia 
rectas sem fim. A sul de Chi- 
cago cruzei-me, por fim, com a 
famosa Estrada 66 que liga 
esta cidade, no Illinois, a Santa 
Mónica na Califórnia. Fui con- 
tinuando na imensa planície 
central e dia 20 passei sobre o 
rio Mississipi. Na outra margem 

já era o Missouri. Dia 22, passei 
o rio Missouri e entrei no Ne- 
braska. Neste mesmo dia tive a 
primeira avaria na bicicleta: o 
pedal esquerdo partiu e tive de 
pedalar 30 Kms só com um 
pedal e com o resto do outro. 
Lá cheguei a uma cidade cha- 
mada Beatrice e, depois de 
muito procurar, encontrei uns 
pedais num supermercado. No 
dia seguinte, em Red Cloud, 
tive de mudar o pneu traseiro 
que já estava nos arames! Dia 
24 entrei no Kansas e numa 
pequena cidade fui comer uma 
pizza: quando perguntei pelas 
cervejas a dona disse que 
naquele estado não se vendia 
bebidas alcoólicas aos do- 
mingos. Dia 25 passei para o 
Colorado o estado das mon- 
tanhas rochosas. A pior noite 
passei-a depois de Cope: chu- 
va toda a noite e uma ventania 
que parecia querer arrancar a 
tenda; no dia seguinte, a chuva 
e o vento continuaram, como 
se viesse algum tornado. Dia 
27 de manhã havia uma ne- 
blina no horizonte, mas, quan- 
do essa neblina desapareceu, 
olhei para a frente e, de re- 
pente, vejo o que parecia ser 
um penedo enorme espetado 
no meio da planície: as Monta- 
nhas Rochosas, a cerca de 30 

kms de Colorado Springs, 
Pelas dez da manhã cheguei à 
cidade e tive de ir a uma oficina 
pois o eixo da roda de trás 
estava com problemas. Mudei 
umas peças do eixo e depois 
comecei a subir a montanha. 
No final do dia cheguei a 
Wilkerson Pass a 9502 pés de 
altitude, fui tirar umas fotos e 
quando reparei estavam a voar 
os duzentos dólares que tinha 
no saco da máquina! Lá os 
consegui recuperar depois de 
muito procurar. Acampei nessa 
montanha e, no outro dia, 
quando saí da barraca, vi que 
por fora ela estava toda con- 
gelada: parecia um iglu. Passei 
noutra montanha desta cadeia 
onde ainda havia uma camada 
de 50cm de neve congelada, a 
10857 pés. Até sair desta 
cadeia percorri muitos planal- 
tos e montanhas sempre com 
um ar gelado. Tanto nas pla- 
nícies como aqui vêem-se mui- 
tos animais selvagens: veados, 
patos, perus, etc.. 

Entretanto, no dia 30 co- 
mecei a entrar no deserto com 
temperaturas a rondar os 40 
graus; ainda era o Colorado e, 
na berma da estrada, estava 
uma cobra toda enroscada que 
ainda me fez um barulho, mas 
eu segui sempre. Dia 30, pas- 
sei pelo único sítio dos E.U.A. 
pertencente a quatro estados, 
o Four Corners (Colorado, Ari- 
zona, New México e Utah) e 
segui no Arizona. Entrei na re- 
serva dos Navajo. O percurso 
que fiz por todo o Arizona era 
quase só de deserto e um deles 
era o Painted Desert. Para o 
fim deste deserto, via-se uma 
montanha com neve lá no 
cimo. Conforme se subia essa 
montanha, a vegetação ia cres- 
cendo até ser uma floresta de 
pinheiros. Dia 2 de Junho pas- 
sei em Flagstaff e cruzei-me 
outra vez com a Route 66. 
Passei mais umas montanhas 
intervaladas por zonas desérti- 
cas. No dia 5, entrei na Califór- 
nia que tem a sua divisória com 

A Virgem que se perdeu 

na Serra do Monte 

(Continuação) 
Por Adelino Domingues 

Já em 1139 tinha co- 
meçado a construção da 
nova Casa dos Monges, 
meia légua mais abaixo. Lá 
está ainda o testemunho da 
fachada norte românica, e 
lembrar segredos insus- 
peitos da época. Os Frades 
consentiram em trocar o 
hábito preto de S. Bento 
Pelo Branco de S. Ber- 
oardo. De Alcobaça vieram 
mais monges. Uma outra 
opoca começava. Outra 
história suficientemente 
escrita, que só falta ca- 
talogar. Posto que a Virgem 
do Monte de Bouro não quis 

descer meia légua, quis 
Paio Amado que ali lhe 
viessem trazer os ossos à 
terra comum que as mul- 
tidões pisassem para lhe 
castigarem as imperfeições 
da carne. Daqui para a 
frente, a história da Virgem 
escrever-se-á com mila- 
gres, rascunhada pelos 
Cistercienses de Bouro. 

No eco multiplicado 
repetitivamente pela voz do 
bronze das torres sineiras 
misturam-se os encómios 
das palavras soltas do 
Cálice em forma de Púlpito. 

Houve uma mulher cuja 

formosura tinha mais 
atractivos do que as 
fulgurações da lua e as 
cintilações das estrelas e 
os vividos encantos da 
aurora e o variegado colo- 
rido das florinhas e o gra- 
cioso matiz dos campos. A 
recatada modéstia do seu 
porte mais fazia sobressair 
ainda aquela peregrina 
beleza que todos lhe admi- 
ravam, enquanto em sua 
alma floresciam, com toda a 
pujança, as mais raras e 
mais preciosas flores de 
virtude. Todos a conhe- 
ciam, a amavam com vene- 

o Arizona no rio Colorado. Co- 
mo era zona desértica, progra- 
mei parar ao meio dia numa 
pequena cidade assinalada no 
meu mapa. Quando chego ao 
local onde a cidade devia de 
estar, não vejo nada, ando 
mais uns 15 kms, mas nada! 
Estavam a ser 13h e eu no 
meio do deserto: mais de 100 
kms de deserto pela frente e a 
última cidade a 50kms. En- 
contrei um arbusto e entrei até 
ao pé dele. Tinha água e co- 
mida, por isso fiquei ali à som- 

bra, esperando que o sol 
abrandasse para continuar. 

Dia 11 de Junho, um mês 
depois, com 5.415 kms per- 
corridos (a uma média de 180 
Kms por dia), cheguei final- 
mente a Santa Mónica, no 
aglomerado de Los Angeles 
onde também termina a Estra- 
da 66. Fiquei aqui cinco dias a 
descansar, e na praia." 

Alexandre Miguel 
Carvalho da Silva 

Regressemos ao ermitério do Outeiro de S. Miguel, onde começámos esta aventura pelos trilhos da 
escrita. A Virgem da Assunção estava ali, pairando sobre o Nava e todo o Outeiro, figurada na pedra 
refulgente encontrada por Paio Amado e Frei Lourenço. De toda a região acorriam os devotos em busca 

de milagres, receitas celestiais para as maleitas do corpo e da alma. Povoou-se o recanto que recebia os escorras 
da Serra do Monte com muitos e muitos Ermitães, sabe-se lá se já Religiosos de uma só Casa Mosteiro. Já 
sabemos que a Paio Amado sucedeu na chefia o Abade D. Nuno, o tal a quem D. Afonso Henriques, em 1158 
confirmou o Couto de Bouro, no Mosteiro sediado mais perto do Cávado, após grande incêndio ter lavrado por 
campos e montes e ter devorado haveres comezinhos e livros preciosos, entre os quais estava a Escritura de 
doação do Couto. Afonso Henriques, acompanhado do Mestre Gualdim Pais, passou revista aos Cavaleiros 
Templários, Ermitães professos, que domesticavam garranos para se defenderem dos altivos e inteligentes 
equinos de puro sangue árabe. E foi muito generoso com os Frades. Deu-lhes os dízimos do sal de Fão, recolhido 
nas Marinhas. 

ração, porque nela tinham 
uma amiga desvelada, uma 
santa protectora nas horas 
da adversidade. Na terra, 
era a mais perfeita e a mais 
favorecida das criaturas. 
No céu, só o próprio Deus 
lhe era superior. Quem a 
contemplava no limiar da 
sua pobre mas asseada ha- 
bitação, toda entregue ao 
trabalho, não sabia que 
mais admirar, se os encan- 
tos da sua formosura, se a 
celestial suavidade que 
irradiava de todo o seu 

0 que é a gripe A? 

Trata-se de uma doença das vias 
respiratórias que é causada por um vírus 
extremamente contagioso. Existem três 

tipos de vírus (A, B e C), que podem ter mutações , 
havendo também vários subtipos. Afecta todas as 
idades e nas mutações mais importantes pode causar 
a morte. 

Os seus principais sintomas são : febres altas, 
superiores a 38° C; tosse frequente e intensa; dor de 
cabeça; falta de apetite; congestionamento nasal e 
malestargeral. 

Como precauções a tomar dever-se-à não 
cumprimentar com beijo ou aperto de mão; não 
compartilhar alimentos e utensílios; manter limpas 
toalhas de cozinha e de banho; lavar as mãos 
frequentemente com água e sabão; evitar alterações 
bruscas de temperatura e consultar o médico logo que 
surjam sintomas. 

Novo Bispo Auxiliar de Braga 

O Papa Bento XVI nomeou, recentemente, o 
Pe. Manuel da Silva Rodrigues Linda, de 53 
anos, reitor do seminário de Vila Real, para 

Bispo Auxiliar de Braga. 
O novo prelado nasceu em 15 de Abril de 1956, na 

freguesia de Paus, Resende e ordenou-se sacerdote 
em 10 de Junho de 1981. Na sua saudação aos 
católicos da arquidiocese bracarense, D. Manuel 
Linda evoca "os que, porventura, possam sofrer com a 
doença, o desemprego, o peso da idade, a falta de 
esperança e o desânimo", pensando igualmente "nas 
crianças, nos adolescentes e nos jovens", assim como 
nos que se dedicam "à nobre arte da política", nos que 
humanizam o mundo pela comunicação social, nos 
expoentes do ensino e da cultura, com especial 
destaque para as universidades do Minho e Católica". 

A ordenação episcopal de D. Manuel Linda está 
prevista para a Segunda quinzena de Setembro, na Sé 
Catedral de Vila Real. 

ser... 
(Fim) 

Uma autêntica loucura aquela que, há uns dias, 
se registou no estádio Santiago Bernabéu, com 
mais de 80 mil pessoas a assistirem à 

apresentação de Cristiano Ronaldo com a mítica camisola 
n0 9 do Real Madrid. Sem contar com os largos milhões de 
telespectadores que viram em directo, via TV, tão arrepiante 
cerimónia demonstrativa da inquebrantável força que o 
futebol exerce sobre as massas. 

E quanto às outras "massas", ninguém se preocupe 
com os 94 milhões de euros despendidos pelos 
"merengues" na aquisição do "menino de ouro" do futebol 
luso, já que, fora outras mordomias, só na venda de 
camisolas do CR9, ao preço de 85 € cada, o Real Madrid 
espera facturar qualquer coisa como 124 milhões de euros! 
Apesar da crise, note-se... 

Nelson Veloso. 
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• A Extensão de Saúde desta freguesia foi recentemente beneficiada pela autarquia local 
com a instalação de um abrigo para os utentes e uma grade de protecção na rampa de 
acesso. 

3a edição da MODA GERÊS 

A Marina de Rio Caldo 
vai ser o palco da 3a edição 
do desfile da Moda Gerês, a 
realizar no dia 1 de Agosto, 
às 21,30 h, sendo cabeças 
de cartaz os Gémeos Gue- 
des, dois dos manequins 
portugueses mais interna- 
cionais que se farão acom- 
panhar das respectivas cara 
-metades, Telma Santos e 
Débora Montenegro." 

UDS 

Este evento, que se es- 
pera seja assistido por mais 
de 2.500 pessoas, terá a 
apresentação de Afonso Vi- 
lela, sendo da responsa- 
bilidade da Unidade de 
Acompanhamento e Coor- 
denação para o Alto Cáva- 
do, era parceria com a Asso- 
ciação Comercial de Braga 
e o Município de Terras de 
Bouro 

S. Bento 

- Padroeiro da Europa 

Obras nas pontes 

Rio de Letras" 

Do Clube de Jornalismo do Agrupamento da Escola EB 
2.3 /S de Rio Caldo recebemos um exemplar da 4a edição da 
revista "Rio de Letras", produzida por aquele 
Agrupamento. 

De excelente apresentação gráfica e interessante 
conteúdo, "Rio de Letras" atingiu, assim, o principal 
objectivo a que propôs, que é divulgar "um pouco do 
trabalho desenvolvido no Agrupamento ao longo do ano 
lectivo", pelo que se encontram de parabéns todos quantos, 
de qualquer modo, se dedicaram a esta louvável iniciativa. 

Registe-se, finalmente, que nesta edição foram 
redactoras as seguintes alunas: Alexandra Araújo, Ana 
Lages, Ana Rita, Arlete Costa, Cátia Carvalho, Joana 
Almeida, Joana Antunes, Joana Lages, Joana Lourenço, 
Joana Pires, Micaela Dias e Sandra Silva, todas do 6° B. 

A Irmandade de S. Bento 
da Porta Aberta levou a efeito, 
nos dias 10 e 11 deste mês, a 
festividade em honra do seu 
patrono, outrora muito fre- 
quentada pelos romeiros vin- 
dos expressamente da vizinha s 

Galiza, dando assim origem à 
designação dessa festividade 
ser então popularmente co- 
nhecida como o "S. Bento dos 
espanhóis". 

O programa teve maior 
expressão no dia 11, liturgi- 
camente dedicado a S. Bento, 
Padroeiro da Europa, com 
uma concelebração eucarís- 
tica presidida por Monsenhor António Moreno, de 
Braga, que na homilia lançou desafios ao acolhimento e 
à vivência da Palavra de Deus, apelando aos cristãos 
para a acolherem á imagem de tantos santos da história 
da Igreja, dentre os quais salientou o Padroeiro da 
Europa, S. Bento. 

Após a Eucaristia Solene, houve uma procissão até 
ao Cruzeiro, na qual se incorporaram os mesários, o 
presidente do Município de Terras de Bouro, 
representações da Cruz Vermelha de Rio Caldo e dos 
Bombeiros Voluntários de Terras de Bouro, além de 
muitos devotos. Da parte de tarde, a Banda Musical de 
Carvalheira encarregou-se da animação. 

Covide 

Apresentação das Armas e Brasão 

pOviOV 

Capela Mortuária 

Dando satisfação a um anseio há muito sentido 
entre a população desta freguesia, para além da 
apresentação dos símbolos de Covide que ao lado 
mencionamos, na tarde do passado dia 19 do corrente, 
procedeu-se a outro acto significativo para os 
covidenses que foi o da inauguração e bênção da nova 
capela mortuária da nossa freguesia, erguida nas 
imediações da igreja e do cemitério paroquiais. 

Em cerimónia realizada na tarde do dia 19 do corrente, 
com a presença das entidades concelhias, convidados e 
bastante público, a Junta de Freguesia de Covide procedeu à 
apresentação das armas e do brasão desta freguesia. De 
acordo com o parecer da Comissão de Heráldica da 
Associação dos Arqueólogos Portugueses, o brasão desta 
freguesia (gravura) é constituído pelo escudo de verde, 
cruzeiro de prata realçado de negro, entre ferro de enxada e 
ramo de carvalho landado, tudo de ouro, realçado de negro. A 
coroa mural é de prata, de três torres. O listei branco, com a 
legenda a negro; "COVIDE-TERRAS de BOURO". 

A bandeira é amarela, com cordão e borlas de ouro e 
verde, haste e lança de ouro. O selo, nos termos da lei, tem a 
legenda: "Junta de Freguesia de Covide - Terras de Bouro". 

Depois de emitido em 23 de Maio de 2006, este parecer 
da já referida Comissão de Heráldica da Associação dos 
Arqueólogos Portugueses foi publicado no "Diário da 
República", 2a série, n0 201, de 18 de Outubro de 2006. 

. A j- .VL ai 
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De linhas sóbrias mas condignas, o novo templo, 
(gravura) todo ele construído em granito, enquadra-se 
perfeitamente na área envolvente, foi benzido pelo 
pároco, Pe. Marcelo Correia e foi custeado pela nossa 
Junta de Freguesia, Município de Terras de Bouro e por 
alguns paroquianos que contribuíram com parte da 
mâo-de-obra. 

. 

A primeira fase das obras na ponte que liga esta 

freguesia ao concelho de Vieira do Minho já se 

encontra concluída, prosseguindo agora na ponte que 

nos liga ao Vilar da Veiga. De recordar que esta Ia fase 

dos trabalhos de reabilitação e reforço estrutural das 

duas pontes se iniciou pelos tabuleiros e resguardos, 

tendo um custo total de 997.734 euros. 

A 2a fase contemplará a intervenção nos pilares, 

cujo início se prevê para finais do corrente ano, 

estando prevista igualmente a iluminação dos arcos 

da ponte de acesso a Vieira do Minho. 

E. Hoteleira Bastos Ribeiro, Lda. 

www.casinhasdogeres.com 

do (l^amaíRo 

Assureira, n.0 21 - 4845-064 Gerês 

Casinhas do Gerês 

Rua Miguel Torga, CC1102 - 4845-063 Gerês 

Contactos: 253 391 336 / 253 105 151 

mmm meu do m 

Do nosso conterrâneo 

Manuel Magalhães Ribeiro 

ESPECIALIDADES: 

Peixe sempre fresco 

Carnes diversas 

Telef. 252 684 975 • Telm.: 962 862 971 
R, Caetano Oliveira, 144 - Póvoa de Varzim 

Pensão e Restaurante 

BELAVISTA/O PIMPÃO 

Manuel Joaquim da Silva Martins 

COM: 
• COZINHA REGIONAL 
• CARNES NA BRASA 
• QUARTOS C/ BANHO PRIVATIVO 
• AQUECIMENTO, T.V. JEL: 253 391 569 

FAX' 253 391 826 
• PARQUE PRIVATIVO 4845 V|LA D0 QERÊS 



ceresAo TERRA A TERRA 20 DE JULHO 2009 IS 

Amares 

Santiago anima Caldelas 

Mantendo a tradição, a 
vila termal de Caldelas vai 
estar em festa, de 24 a 26 do 
corrente, para homenagear 
o seu padroeiro, Santiago. 

O programa prevê para 
o dia 24, às 12h, repique 
dos sinos e salva de mor- 
teiros; 21.30h, procissão de 
velas; e às 22.30h, es- 
pectáculo, no Parque das 
Termas, de Iran Costa e sua 
banda. No dia 25, às llh, 
Eucaristia Solene, partici- 
pada pelo Grupo Coral de 
Caldelas, e sermão em 

EncontRarte 

Acontecimento cultural 
que se realiza pela primeira 
vez entre nós, proporcio- 
nando ao público diversos 
géneros de expressão 
artística, de 23 a 26 deste 
mês, decorrerá em Amares 
o EncontRarte. 

Espalhado por diversos 
locais característicos, tais 
como os antigos Paços do 
Concelho, o pólo de Ama- 

honra de Santiago; 14.30h, 
entrada da Banda Filarmó- 
nica de Amares; 15h, entra- 
da da Banda Musical de 
Golães - Fafe; 17.30h, 
desfile das bandas até às 
tennas, abrindo com uma 
força da GNR a cavalo e a 
fanfarra dos Escuteiros de 
Vermoim, Famalicão; 19h, 
saída da imponente pro- 
cissão de Santiago; 22h, 
arraial minhoto animado 
pelas referidas bandas filar- 
mónicas; 0.45h, duas 
grandes sessões de fogo de 

res da Escola Profissional 
AmarTerraVerde, jardins e 
outros recintos públicos, o 
EncontRarte incluirá di- 
versas actividades cultu- 
rais, nomeadamente o cine- 
ma de animação e as artes 
plásticas, para além de con- 
cursos e mostras de traba- 
lhos dalguns artistas convi- 
dados. Paralelamente, 
serão desenvolvidas ainda 

artifício. Para o dia 26, o 
programa prevê para as 
lOh, o I Circuito de BTT 
"Santiago sobre Rodas" 
através dos trilhos da vila; 
16 h, Festival Folclórico 
com o Rancho Folclórico 
da Torre, Grupo de Danças 
e Cantares de S.to Adrião, 
Braga e o Rancho Folcló- 
rico "As Tricanas da Lapa", 
da Póvoa de Varzim; 22h, 
actuação do Grupo Tradi- 
cional "Cantares do Cá- 
vado". 

outras actividades comple- 
mentares, como o teatro de 
rua, música ao vivo, con- 
tadores de histórias, poesia 
e workshops diversos. 

De referir, ainda, que 
este evento foi promovido, 
em 11 do corrente, na Ga- 
liza, com vista à sua divul- 
gação junto do público 
galego. 

Rede viária melhorada 

Comparticipadas pelo QREN, no 
concelho de Amares encontram-se em 
curso as obras de requalificação da 
Estrada Municipal 535-3, que liga 
Paranhos a Caldelas, a qual deverá estar 
concluída em Outubro próximo. 

Na freguesia de Caires está também 
a ser requalificada a EM 1255, 

Romaria anual 

da Senhora da Abadia 

Cumprindo uma secular tradição, a 
Confraria de Nossa Senhora da Abadia vai 
organizar, no próximo dia 15 de Agosto, a 
romaria anual da Senhora da Abadia, de 
muita devoção para as gentes de entre 
Homem e Cávado. 

Como preparação espiritual, no dia 6 
terá início a novena preparatória e, no dia 9, 
domingo, haverá a festividade religiosa em 
honra de S. Lourenço, com Eucaristia, 
sermão e procissão. No dia 14, à noite, 
haverá uma procissão de velas e, no dia 15, 
dia litúrgico da Senhora da Assunção, às 
lOh, sairá a peregrinação dos romeiros 
desde a segunda capela até ao santuário, 
onde será celebrada a Eucaristia Solene, 
com a participação do Coro da Banda Filar- 
mónica de S.ta Maria de Bouro e sermão 
pelo Pc. Paulo Alexandre Couto, pároco de 
Bouro. Às 12h, será celebrada nova 
Eucaristia. De parte de tarde, a Filarmónica 
de Bouro actuará no coreto, estando 
prevista para as 17h a saída da imponente 
procissão, após a qual haverá a celebração 
da Eucaristia. 

Centenário 

dos Bombeiros 
< 

No âmbito das comemorações do 
centenário da Associação Humanitária dos 
Bombeiros Voluntários de Amares, a celebrar 
no dia 5 de Agosto, aquela corporação 
organizou, de 7 a 14 do corrente, uma Semana 
Aberta, instalando na Praça do Comércio, em 
Ferreiros, as viaturas, a central de comuni- 
cações e as próprias camaratas onde dormem 
os soldados da paz. Durante aquela semana, 
todas as saídas dos bombeiros para prestarem 
os seus habituais serviços, foram accionadas 
a partir da referida praça, por forma a mostrar 
ao público o dia-a-dia da corporação. 

O grande dia, porém, das comemorações 
centenárias será, como já referimos, no 
próximo dia 5 de Agosto, para o qual está 
reservada uma Eucaristia Solene, um bolo do 
aniversário e um desfile de viaturas que 
pretende envolver as crianças do concelho. 

Requalificação 

do Complexo Desportivo 

Para um melhor aproveitamento do 
complexo desportivo municipal, o Muni- 
cípio de Amares pretende rentabilizar, 
faseadamente, os espaços envolventes 
dos actuais estádio e campo secundário de 
futebol, com vista à criação de infra- 
estruturas e equipamentos destinados a 
outras práticas desportivas. Desse modo, 
e numa primeira fase, prevê-se instalar um 
relvado sintético no campo secundário, 
com sistemas de drenagem de águas e de 
rega., tal como balneários e instalações 
sanitárias. Nas fases seguintes, serão exe- 
cutadas a rede de iluminação, o arrua- 
mento e estacionamento, um parque de 
manutenção para crianças, jovens e 
adultos, além de espaços de lazer. 

1A Feira de Artesanato, Antiguidades e Produtos Locais de Amares irá realizar-se, na Praça 
do Comércio, nos dias 1 e 2 de Agosto. 

V Festival da Cerveja - Amares 

De 6 a 9 de Agosto, entre as 19 e as 

02 h, irá decorrer na Praça do 

Comércio, o V Festival da Cerveja e da 

Francesinha, recheado de animação. 

Assim, no dia 6, às 20,30 h, actuará o 

conjunto "Versailles" e às 22 h, Tributo 

a Mamonas Assassinas. No dia 7,20,30 

h, actuação de ZZ Dog; 21,30 h, 

Marchas Populares de Amares; 22 h, 

actuação de Union Salsera (Cubanas). 

Para o dia 8, o programa prevê às 

20,30 h, Tributo a Eric Clapton e Anos 

70,s e 80,s; 21,30 h, Stand Up Comedy 

João Seabra; 22 h, Swing Moleke. No 

dia 9,20,30 h, Azeituna; 21,30 h, Só Pra 

Pular; 22 h, Muxima. 

Festival Intercultural de Costumes 

À semelhança do que aconteceu em anos anteriores, Amares foi palco de mais um 
Festival Intercultural de Costumes, realizado no dia 18 do corrente, no Largo D. Gualdim 
Pais. 

Este evento, organizado pelo projecto Progredir Amares, com o apoio do Município de 
Amares, constou de uma mostra gastronómica intercultural representada por Angola; 
Brasil; São Tomé e Príncipe; Guiné - Bissau; Moçambique e Zaire. Da animação cultural 
fizeram parte actuações de danças típicas de diferentes países como o Brasil (Capoeira, 
Samba entre outras modalidades); Cabo Verde (Batuque e Funaná); Portugal (Rancho e 
Grupo Woody & Metal; São Tomé e Príncipe (Puíta e Usua), terminando com o desfile de 
trajes tradicionais angolanos. 

Esta iniciativa, aberta a toda a população e realizada ao ar livre, teve como objectivo 
principal a partilha de saberes, experiências e costumes de povos originários de diferentes 
culturas que convivem diariamente no concelho de Amares, constituindo um passo 
estratégico no processo de integração. 

MCitB 
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AMARES 6 
praça do comércio das 19hàs 02h 

ÍSÚ* " Mamonas Asso.s-na» 
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CA Crédito Agrícola 

Um Grupo ao seu lado 

. 

Agora mais perto de si no 

Balcão de RIO CALDO 

Paredes, Rua 5, n.0 27 - 4845-020 RIO CALDO 
Telefone: 253 000 954 - Fax: 253 000 955 
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GRANDE ROMARIA EM HONRA DE 

SÃO BENTO DA PORTA ABERTA 

10 A 15 DE AGOSTO 2009 

■ 

y / 

M 

ê 
f 

uurtj INEJ imlalIMB™ 

w. /i 

r* 
iS 

r- 

■ f 
tctmsFi 

• i 

10 de Agosto - Segunda-feira 

| j Início da grande romaria 

12 de Agosto - Quarta-feira 

l Entrada pedonal dos Gaiteiros de Pitões "O 

Fiadeira" (Montalegre) 

Actuação da Banda de Música da Parafrta 

(Montalegre) 

Actuação da Banda de Música dos Bombeiros 

Voluntários da Póvoa de Lanhoso 

(.Gandiosa sessão de fogo de artifído pela 

conceituada pirotecnia do Alto Minho 

13 de Agosto - Quínta-feira 

uActuação da Banda de Música Amigos da 

Branca (Albergaria-a-Velha) 

l Actuação da Banda de Música dos Mineiros 

do Pejão (Castelo de Paiva) 

u Gandiosa sessão de fogo de artifício pela 

conceituada pirotecnia do Alto Minho 

15 de Agosto - Sábado 

u Encerramento das festividades 

l. Actuação da Banda de Música de Carvalheira 

(Terras de Bouro) 

16 de Agosto - Domingo 

Actuação do Rancho Folclórico de Lago 

(Amares) 

. Actuação do Rancho Folclórico de Pandozes 

ieira do Minho) 

o programa pode sofrer alterações em função das necessidades 

K 

irmandade de São Bento da Porta Aberta 

Rua 1 São Bento n.» 91/97 4845-026 Rio Caldo Gerês - Portuyai 
www.sbento.ptinfo@sbento.pt Tel.253 390 180 Fax. 253 390 181 

10 de Agosto - Segunda-feira 

l Eucaristias: 7h30; 9h30; llh30 (Solenizada); 16h00 

c 15h30: Rosário 

11 de Agosto - Terça-feira 

i_ Eucaristias: 7h30; 9h30; llh30 (Solenizada); 16h00 

u 15h30: Rosário 

12 de Agosto - Quarta-feira 

| l Eucaristias: 7h30; 9h30; llh30 (Solenizada); 16h00 

1 u 15h30; Rosário 

L- 22h00; Procissão de veias em união com Fátima 

13 DE AGOSTO - QUINTA-FEIRA 

PRINCIPAL DIA DE ROMAGEM EM HONRA DE 

SÃO BENTO DA PORTA ABERTA 

t Eucaristias: 6h00; 7h30; 9h30 

u llh30 - Solene Eucaristia em Honra de São Bento 

«Presidida por S.Exa. Revma. Senhor Arcebispo Primaz» 

u 17h00 - Exposição e ósculo da Relíquia de São Bento 

t 18h00 - Magestosa procissão em honra de S.Bento, com 

vários andores figurados. Irmandade de S.Bento e bandas 

musicais. Termina com a bênção do Santo Lenho, 

t. 22h00 - Eucaristia 

14 de Agosto - Sexta-feira 

e Eucaristias: 7h30; 9h30; llh30 (Solenizada); 16h00 

u 15h30: Rosário 

15 de Agosto - Sábado 

(.Eucaristias: 6h00; 7h30; 9h30; llh30 (Solenizada); 
16h00 

u 15h30: Rosário 
■M 
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Terras de Bouro 

Réplicas de artigos 

romanos 

A partir de Setembro, irá arrancar neste concelho um 
curso com bolsas de estudo, aprovado pelo Instituto de 
Emprego e Formação Profissional, destinado a formar 
ceramistas capazes de produzirem réplicas de artigos 
romanos, num centro de produção desses materiais a criar 
pelo Município de Terras de Bouro e a Adere-Minho. 

Aproveitando o significado da via romana que ligava 
Braga a Astorga, essas duas entidades pretendem tirar 
partido de alguns objectos encontrados durante as 
campanhas arqueológicas na Geira e noutros locais, como 
moedas, peças de joalharia e cerâmica. Como espaços 
prováveis para neles funcionar esse curso são apontados o 
edifício onde funcionou o pólo da Escola Profissional 
AmarTerra Verde e uma antiga escola primária já 
desactivada. 

Melhoramentos 

em Balança 

Necessidade que há muito se fazia sentir, os 
habituais utentes da estrada que liga os lugares de 
Quintas e Água Levada, na freguesia de Balança, 
passaram recentemente a usufruir da beneficiação 
do piso dessa via com o tapete betuminoso que lhe 
foi aplicado. 

Também já se encontra operacional o jeep 
usado que, em tempos, a EDP, em colaboração 
com o autarquia de Terras de Bouro, ofereceu à 
Junta de Freguesia de Balança e agora sofreu 

algumas reparações, nele tendo sido instalado um 
Kit de prevenção e combate aos incêndios, 
oportunamente atribuído pelo Governo às 
autarquias locais interessadas. 

Falecimentos 

No passado dia 17 de Junho, faleceu em 
Gibões, o Sr. José Simões Cerqueira, de 82 anos. 
No dia 18, em Carvalheira, faleceu a Sra. Ana 
Maria Correia, de 88 anos. No dia 23, em 
Balança, faleceu a Sra. Maria Deolinda da 
Cunha, de 96 anos. Também em Balança, 
faleceu no dia 3 de Julho, a Sra. Clementina 
Pereira, igualmente de 96 anos. Ainda no dia 3, 
em Chorense, faleceu a Sra. Teresa de Jesus 
Alves Machado, de 84 anos. E no dia 7, em 
Chorense também, faleceu a Sra Teresa 
Fernandes Sousa, de72 anos. Paz às suas almas! 

SERRALHARIA 

DE 

S. JOÃO DO 

CAMPO, LDA. 

Executamos todos os trabalhos em ferro e alumínio 

Telf. 253 351 433 
Telms. 934 220 477 / 913 517 359 / 933 327 413 

CAMPO DO GERÊS - 4840-030 TERRAS DE BOURO 

Retractado Pública 

a favor do Município de Terras de Bouro 

Em 24 de Outubro de 2006, LUIS FILIPE PERREIRA 
DOS SANTOS enviou um escrito para o Governo da 
República, tendo enviado novo escritpo em 12 de 
Novembro de 2006 para a Comissão Política Distrital de 
Braga do Partido Social Democrata, para os seus 
Serviços Centrais e para dirigentes e elementos do 
mesmo partido, a propósito de um processo de 
Licenciamente de um Posto de Abastecimento de 
Combustivéis. 

Tais escritos foram fundidos no seio de diversos 
contextos, nomeadeamente órgãos da Administração 
Pública, de comunicação social e de partidos políticos, 
tendo suscitado um processo judicial contra o seu autor, 
que correu termos sob o n.0 43/07 . 3TAVVD do 1o Juízo 
do Tribunal Judicial da Comarca de Vila verde. 

Os ditos escritos difamatórios, atentaram 
gravemente contra a Honra e Consideração de vida ao 
Município de Terras de Bouro, não só dos seus 
Autarcas, mas de agentes e funcionários do mesmo. 

O autor dos escritos penitencia-se publicamente 
acerca do teor escritos em alusão, os quais reconhece 
terem sido excessivos e injustos, considerando que não 
conhece nenhum facto susceptível de abalar a honra, o 
bom nome, o carácter e a consideração devida a todos 
os visados, os quais tem por pessoas idóneas. Mais 
considera que o processo administrativo que esteve na 
base dos escritos não sofreu nenhuma vicissitude que 
extravasasse a sua tramitação e burocracias asso- 
ciadas, independentemente da sua concordância 
quanto ao mérito da pretensão. 

Vila Verde, 28 de Maio de 2009 

OArguido, 

Deliberações do Município 

O Município de Terras de Bouro, na sua reunião 
de 18 de Junho, deliberou: atribuir um subsídio de 15 
Euros á Associação de Pais e Encarregados de 
Educação do Agrupamento de Escolas de Rio Caldo, 
para o apoio do processo burocrático e elaboração de 
material administrativo; executar a obra de reparação 
do Caminho Público no Lugar da Veiga/Balança por 
administração directa ou transferência para a Junta de 
Freguesia até ao montante de 4.940 € + IVA; atribuir um 
subsídio no montante de 10.423,81 € á Junta de 
Freguesia de Moimenta, para pagamento do processo 
de Toponímia; apoiar a execução de obra de pavimento 
no Caminho do Lugar de Sá/Souto, no valor de 2.406 € 
+ IVA; concordar com as cláusulas, referente ao 
Contrato de Empréstimo relativo à Construção do 
Centro Escolar; aprovar o projecto de execução de 
beneficiação do Caminho Municipal 1276/Lanço da EN 
308-1, KM 3.400 ao Ribeiro do Pontido e proceder ao 
lançamento da obra; aprovar o projecto de execução de 
beneficiação do traçado da Estrada Municipal 
"Zanganho-Batoca" - Gerês e proceder ao lançamento 
da obra; aprovar o projecto de execução de via de 
acesso ponte sobre o Rio Homem-Souto e proceder ao 
lançamento da obra; concordar com a informação da 
Técnica da DSBApara disponibilizares prémios sobre o 
Concurso "Vila Florida"; apreciar favoravelmente o 
pedido de suspensão de funções do vereador Eng. 
Armando Neves da Silva. 

Entretanto, na reunião extraordinária de 26 de 
Junho foi deliberado aprovar a 2a Revisão às Grandes 
Opções do Plano e Orçamento de Receita e de 
Despesa para o corrente ano. 

Por sua vez, na reunião de 2 do corrente, 
deliberou-se: aprovar o programa das Festas 
Concelhias e atribuir um subsídio de 24.390 €; e isentar 
o Plano de Pormenor do Bairro da Caniçada, em 
Valdosende, da avaliação ambiental. 

V/aldosende- 

Adro beneficiado 

l 
w 

* 
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Vindo colmatar uma lacuna que há muito se 
fazia sentir, em recente cerimónia realizada no 
Governo Civil de Braga, o secretário de Estado 
Adjunto e da Administração Local, Eduardo 
Cabrita, procedeu á assinatura de um protocolo 
com a Fábrica da Igreja Paroquial de S.ta 
Marinha de Valdosende para a reabilitação do 
adro da nossa Igreja Paroquial. 

Estes contratos de financiamento com o 

Estado realizam-se no âmbito do Sub-Programa 
2 do Programa de Equipamentos Urbanos de 
Utilização Colectiva. Dos 4 projectos aprovados 
nessa altura, cada um recebeu um apoio de 70% 

do valor global dos mesmos, tendo estes apoios 
financeiros para todos os projectos ultrapassado 
os 250 mil euros. 

MANUEL DIAS ALVES 

Extracção e transformação de granito amarelo 

Fornecimento de perpianho, pilares, cornijas, etc. 

Telef. 253 351 014 

Cortinhas - Brufe • 4840 Terras de Bouro 

Fí CM ELA RI A 
AQUECIMENTO CENTRAL 

LOUREIRO AR CONDICIONADO 

ASPIRAÇAO CENTRAL 

ENERGIA S0LAP 

RECUPERAD. DE CALOR 

REGA AUTOMATICA 

SANITAR OS CORREDOURA - TERRAS DE BOURO 
TEL./FAX: 253 352 115 

TLM.: 969 043 759 

TsÁMa- 

www.maisfm.pt 

radio@maisfm2.pt 

Para ouvir, sempre mais! 

Apartado 27 
4720 Ferreiros AMR 

Tel.: 253 995 111 
Fax: 253 992 836 
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* A 18a Festa da Rádio Alto Ave decorreu de 17 a 19 do mês corrente, incluindo 
muita música e u Io concurso de karaoke. 

Vieirense em curso de cientistas 

O vieirense Nuno Ricardo Barbosa é o único português entre os 40 cientistas 
mundiais em diversas áreas de conhecimento que, presentemente, participam na 
Califórnia, num curso promovido pela Google e pela NASA. 
Durante dois meses, e até finais de Agosto, esses cientistas procurarão descobrir 
soluções para as grandes questões mundiais, como as mudanças de clima e o 
aquecimento. 

Festival do Ermal aproxíma-se 

A pouco mais de um mês da sua realização, o Festival da Ilha do ERmal 2009 ultima os 
seus preparativos, restando, na hora em que encerramos a presente edição, apenas seis bandas, 
a anunciar nas próximas semanas, para o elenco de luxo ficar completo. 

Abrindo, na noite de 27 de Agosto, com a actuação de R.C. A., como aperitivo, no dia 28 
oprograma abrirá com chave de ouro, através das actuações das bandas Obituary, Firewind, 
Textures, Disbelief, Dark Moor, The Temple, One Man Army and.The Undead Quartel, 
Thanatosschizo, Desire, Witchbreed, Seregon, Decrepidemic, Soiid Spectrum, faltando ainda 
anunciar duas bandas para esse dia. 

Para o dia 29, haverá as actuações de Sepultura, Pestilence, Korpiklaani, Hatesphere, 
Heavenwood, The Firstbom, W.A.K.O., Wykkred Wytch, Concealment, E.A.K., De 
Profundis, My Enchantement, Assassinner, My Eyes Inside. Falta anunciar uma banda. 
Finalmente, no dia 30, actuarão Blind Guardian, Angra, Ramp, Thunderbolt, Men Eater, Pitch 
BlacK, Switchtense, Crushing Sun, Sund Storni, Angriff, Minim, Duelo Eterno, faltando 
ainda três bandas a anunciar dentro em breve. 

Redes de nova geração 

O Ministro das Obras Públicas, Transportes e Comunicações, Mário Lino, e o 
secretário de Estado Adjunto das Obras Públicas e Comunicações, Paulo Campos, 
participaram, em 12 deste mês, no lançamento do concurso público internacional das 
redes de nova geração (RNG), para as zonas rurais do Norte, entre as quais o 
concelho de Vieira do Minho. 

A esse propósito, o PS vieirense congratulou-se com esta iniciativa do Governo, 
considerando este investimento como essencial para a modernização do país e sua 
competitividade. 

Futebol de Praia 

de alto nível 

A equipa do FC Porto venceu o 
mini-tomeio de futebol de praia de 
Vieira do Minho, disputado em 4 e 5 
deste mês, que teve também a 
participação das equipas do União de 
Leiria, Rio Ave e Vitória de Guimarães. 

No primeiro dia, o Rio Ave perdeu 
(6-7) com o União de Leiria e o FC 
Porto venceu (5-2) o Vitória de 
Guimarães. No dia 5, e para os 3o e 4o 

lugares, o Rio Ave bateu os vi- 
maranenses por 3-2. Após o empate 
registado no final do tempo regula- 
mentar, o FC Porto tornou-se vencedor 
do torneio ao vencer o União de Leiria 
através da marcação de grandes 
penalidades, Entretanto, decorre o IV 
Torneio Concelhio de Futebol de Praia, 
com a participação de 12 equipas 
seniores, 8 Sub 16 e 3 femininas, num 
total de 230 atletas. 

Fórum "Escolhas" 

O Programa Escolhas promoveu, 
em 3 e 4 deste mês, no espaço LX 
Factory, o Fórum Escolhas que incluiu 
a entrega de prémios de mérito aos 
melhores alunos do 2° e 3o ciclos e do 
ensino secundário no ano lectivo findo. 

O Projecto Incluir, através de uma 
das suas participantes, Francisca 
Rodrigues, obteve o título de "melhor 
aluna Escolhas". 

V/ieira do Minho 

1400 idosos em Fátima 

A autarquia de Vieira do 
Minho, em colaboração 
com os IPSS,S concelhios, 
levou a efeito, em 8 do 
corrente, o passeio- con- 
vívio de 1400 idosos ao 
santuário de Fátima. 

Fazendo-se deslocar em 
25 autocarros, após a che- 
gada a Fátima, na Igreja da 
Santíssima Trindade foi 
concelebrada a Eucaristia 
pelo arcipreste de Vieira do 
Minho e párocos que acom- 
panhavam a comitiva. Se- 
guiu-se o almoço, com a 
partilha de farnéis, findo o 
qual os idosos ficaram com 

algum tempo livre. Às 16h, 
iniciou-se a viagem de re- 
gresso, com paragem na 
Senhora da Saúde, nos 
Carvalhos, onde a comitiva 
lanchou, visitou a cape- 
linha e se descontraiu um 
pouco, sendo visível em 
todos a satisfação pelo 
modo como tudo havia 
decorrido. Desta jornada de 
convívio fizeram parte ain- 
da o presidente e o vice-pre- 
sidente do município, equi- 
pa médica, bombeiros, té- 
cnicos municipais e das 
IPSS,S que coordenaram os 
referidos autocarros. 

V Mostra de 

Associativismo 

Com a participação 

de 33 associações 
culturais, recreativas 

e desportivas, de- 

correu, em 4 e 5 deste 

mês, nesta vila, a V 

Mostra de Asso- 

ciativismo de Vieira 

do Minho, as quais 
não deixaram de 

aproveitar a opor- 

tunidade para expor e 

divulgar os seus 

trabalhos. 

Paralelamente, 
houve diversas acti- 

vidades comple- 

mentares, onde não 
faltou a música po- 

pular, o folclore, o 

teatro, a ginástica e os 

jogos desportivos, 

sendo o cômputo ge- 

ral da jornada fran- 

camente positivo. 

Turismo Rural 

em Espíndo 

A aldeia de Espindo, em Ruivães, 
prepara-se para ser um espaço de 
turismo rural por excelência, face às 
suas excepcionais condições naturais. 

Nesse sentido, foi inaugurada em 11 
do corrente, a recuperação dos arrua- 
mentos e da parte exterior das casas 
dessa aldeia, no âmbito de uma parceria 
estabelecida entre uma série de ins- 
tituições vieirenses e o Ministério da 
Agricultura, do Desenvolvimento Ru- 
ral e das Pescas que abarca um projecto 
orçado em cerca de 800 mil euros. 
Seguir-se-à, agora, a 2a fase da can- 
didatura direccionada para as inter- 
venções no interior das habitações. 

Campeões mundiais 

em dança robótica 

A equipa de dança robótica da 
Escola EB 2.4-3/ S Vieira de Araújo, 
constituída pelos alunos do 10 0 ano do 
Curso Profissional de Informática, 
Edgar Guedes, José Rodrigues e Marco 
Costa, orientada por alguns pro- 
fessores, acabou de se sagrar campeã 
mundial de Superteam Secondary 
Júnior Dance, no campeonato do 
mundo de Dança Robótica, disputado, 
em 5 do mês em curso, em Graz, na 
Áustria. Aos jovens vieirenses as 
nossas felicitações. 

Rodrigues & Névoa 
Construção e Comercialização 

T2,T3eT4 

Conforto e qualidade 

...com tudo à sua volta! 

2^ FASE de VENDAS 

- 
Edifícios PANORAMA 

tr- 

Visite Andar Modelo - Seg. a Sáb. das gh às 19h 
Aceitamos permutas 
Consulte-nos, temos propostas com bons preços 

Troque a sua casa por uma Nova! 

Temos em vários locais para arrendamento a bons preços -To,Tl, T2, T3, T4, espaços 
comerciais e escritórios 

MOVtLCWACA 

m mm 

Faça a sua marcaçao 
ou visite o nosso site 
www.rodriguesenevoa.pt ° 
Informações e Vendas Sede 
253 278 380 1 962 415 730 1 963 280 798 1 253 278170 
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Patrocinador 
Oficiai G 

Festas Concelhias 

em honra de 

S. Brás 

©(o;® í® ^@]CQ)gÈ©'®i) 

PROGRAMA 

Abertura das Festas com Fogo de Artificio 14 30h 
Charanga de Vilar da Veiga 14.30h 
Garraiada Cómica d 2 cantoras brasileiras 22,00h 
Vaca da Corda 24.00h 

Animação de Rua (Carlos Corveira) 10.30h 
Noite de Folclore - com a participação de 21.30h 
- Associação de Tocadores de Concertinas de 
Terras de Bouro 
- Rancho Folclórico de Paradela (Valdozende) 
Terras de Bouro 
- Rancho Típico das Lavradeiras de Aboim da 
Nóbrega - Vila Verde 
- Rancho Folclórico de Carvalheira - T Bouro 
- Rancho Folclórico de Valdreu - Vila Verde 
Tocata de Concertína - Animação de Rua OO.OOh 
Associação de Tocadores de Concertinas 

Animação de Rua (Carlos Corveira) 10.30h 
Cortejo Etnográfico e Histórico das 14,30h 
Tradições do Concelho - Desfile de carros e 
grupos vestidos à moda antiga das romarias 
pelas ruas principais da vila 
Tocata de Concertína - Animação de Rua 18 OOh 
Associação de Tocadores de Concertinas 
Artista Hélder Baptista + Banda (Rio Caldo) 22 OOh 
Artista Luís Filipe Reis + Banda 23.45h 
Fogo de Artifício 01 30h 
José Pereira Mesquita (Ribeira) 

Animação de Rua (Carlos Corveira) 10 30h 
Banda Musical das Taipas 15 OOh 
Missa Solene em Honra de S. Brás 18.OOh 
Missa presidida pelo Excelentíssimo 
Reverendíssimo D Abílio Ribas, Bispo Emérito 
de S Tomé e Príncipe 
Procissão em Honra de S. Brás 18 45h 
Tocata de Concertína - Animação de Rua 22 OOh 
Artista Augusto Canário e Amigos 23 OOh 
Fogo de Artificio 01.00h 
Mário Martins Pereira, Herdeiros (Souto) 

Feira Franca 9 OOh 
Banda Musical de Carvalheira 15,OOh 
Corrida de Cavalos 16 30h 
Tocata de Concertína - Animação de Rua 21 OOh 
Actuação do Grupo "Trevo Alegre" 22 OOh 
Artista Quim Barreiros + Banda 23 30h 
Fogo de Artificio 01 30h 
António Pereira (Balança) 
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20 DE JULHO 2009 TERRA A TERRA GERES^O 

• Falecimento. No Hospital de Braga, faleceu no dia 1 do corrente, o geresiano Sr. 
Francisco José Rodrigues (Sardão), de 86 anos, residente que era na Assureira, vindo a 
sepultar no cemitério desta vila. Paz à sua alma e sentidos pêsames à família enlutada. 

Festas da Padroeira 

prometem 

A vila termal do Gerês 
prepara-se para homena- 
gear a sua estimada pa- 
droeira, a Virgem e Mártir 
S.ta Eufêmia, através das 
festividades que em sua 
honra terão lugar de 14 a 16 
de Agosto próximo. 

O programa dessas 
festividades prevê para o 
primeiro dia, às lOh, a 
alvorada de morteiros; 
10,30 h, e 14h, actuação da 
TUKATA - orquestra de 
repercussão; 21.30h, Pro- 
cissão de velas; 22.30h, 
actuação do Conjunto Típi- 
co "Raízes do Minho"; 24h, 
sessão de fogo de artificio. 
No dia 15, às lOh, alvorada 
de morteiros; 10.30h, TU- 
KATA - orquestra de re- 
percussão; 14h, actuação 
do Rancho Folclórico de 
Covelas; 15h, entrada do 
Grupo de Concertinas 
"Amigos da Borga"; 16h, 

Cantares ao Desafio 
com Jorge Loureiro; 17h, 
TUKATA - orquestra de 
repercussão; 22h, 
espectáculo pela orquestra 
"Réplika 7"; 24 h, fogo de 
artifício. 

No dia 16, domingo, às 
9 h, alvorada de morteiros e 
entrada da Banda Musical 
de S. Martinho da Gândara; 
llh, Eucaristia Solene e 
sermão em honra de S.ta 
Eufêmia; 14.39 h, actuação 
da Banda Musical; 15h, 
entrada da fanfarra da 
Associação Recreativa e 
Cultural de Olival, Vila No- 
va de Gaia; 16h, imponente 
procissão em honra de S.ta 
Eufêmia; 17.30 h, actuação 
da Banda Musical; 22h, 
espectáculo pela orquestra 
"Novo Espaço"; 24h, en- 
cerramento dos festejos 
com uma sessão de fogo de 
artifício. 

Feira Romana 

Pelo segundo ano consecutivo, realizou-se no 
Parque das Termas, de 17 a 19 do mês corrente, uma 
Feira Romana., com trajes e utensílios próprios daquele 
povo que, durante vários anos, ocupou, entre outras 
regiões, toda a Península Ibérica, aqui deixando marcas 
indeléveis quer na agricultura, quer nas pontes e 
estradas, como a Geira, por exemplo, quer na própria 
língua, pois, como é sabido, o Português é uma das 
cinco línguas europeias que resultaram da influência 
dos romanos, que falavam o latim, nesses territórios. 

Ao longo desses três dias, e no âmbito da animação 
termal, além das barraquinhas, não faltou a animação 
de rua e os torneios de lutas com espadas verdadeiras 
que foram apreciados pela assistência. 

Estrada Zanganho - Batoca 

beneficiada 

O Município de Terras de Bouro, na sua reunião de 18 
de Junho, deliberou aprovar o projecto de execução da 
beneficiação do traçado da estrada municipal que liga o 
Zanganho à Batoca, nesta vila, e proceder ao lançamento 
dessa obra que há muito se impunha e se espera arrancar 
dentro em breve. 

Constriigões Calcedónia, Lda. 

de Carreira e Filhos 

Construção, reconstrução e acabamentos 

0s nossos reparos 

Na última semana de Junho, quem passasse junto 
ao nosso cemitério avistava o cenário de mau gosto que 
a primeira gravura anexa reproduz. 

Gente sem escrúpulos e, sobretudo, sem civismo, 

ficando prometida uma intervenção urgente, mas na hora 
em que fechamos esta edição, tudo continuava na mesma. 
Com uma diferença apenas; é que os trastes domésticos 
foram, entretanto, mudados de junto ao cemitério e 
colocados do outro lado da estrada, mesmo em frente, 
como se vê na 3a gravura. Grande solução, sem dúvida!... 

fi Vf, 
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não poderia escolher pior local para se desfazer 
dalguns trastes domésticos, entre os quais um colchão, 
dado se estar junto a um campo sagrado que a todos 
deveria merecer o maior respeito. Para mais, estando 
estabelecido que é às 5.as feiras que uma viatura 
municipal procede à recolha desse tipo de resíduos 
sólidos, lamenta-se que tal tenha sucedido. 

Já a segunda gravura, comprova o que, aliás, toda a 
gente sabe mas a que ninguém liga: a cada vez maior 
propagação das mimosas em todo o vale do Gerês, uma 
autêntica praga que não se vê pôr cobro. De que 
adiantará, pois, arranjar as bermas da variante 
Assureira - Batoca, se as mimosas as invadiram e estão 
já, nalguns pontos, a dificultar o trânsito? 

Na última Assembleia Municipal, de 26/6, estas 
duas questões foram abordadas por Agostinho Moura, 

Convívio de antigos alunos Ricardo Goncalves de volta 

Pelo quinto ano consecutivo, os antigos alunos da 
Escola Masculina do Gerês que fizeram o exame da 4a 

classe em 1955, sob a orientação da Prf D. Dinorá 
Augusta Machado de Campos, reuniram, em 18 do 
corrente, nesta vila termal, em jornada de 
confraternização. No próximo número, esperamos dar 
notícia mais detalhada sobre este evento. 

ULTIMA HORA 

Ao encerrarmos esta edição, que teve de ser 
antecipada pelo facto de o dia 20 deste mês ocorrer 
numa 2a feira, - data de publicação deste jornal - 
chegou-nos a notícia de que, a título experimental, 
o Parque Nacional da Peneda - Gerês vai encerrar 
ao trânsito a estrada da Bouça da Mó, entre 
Albergaria e S. João do Campo, aos domingos, 
sendo o primeiro o dia 19 do corrente mês. Tal 
decisão não foi bem aceite pelos residentes que 
estudam formas de contestação a tal medida. 

Com as eleições autárquicas à porta, é grande a 

azáfama entre os diversos partidos na organização 

das respectivas listas de candidaturas, nas quais, e 

para já, as grandes novidades são apontadas para 

os socialistas. 

Ao que nos foi possível apurar, o PS tem já, em 

princípio, definida a lista de candidatos à Câmara 

Municipal de Terras Bouro, a qual será enca- 

beçada por Joaquim Cracel Viana, acompanhado 

de Luís Teixeira (actual vereador pelo PSD que, a 

partir de 26 de Junho, deixou de exercer tais 

funções a tempo inteiro), Liliana Machado, Luís 

dos Anjos Teixeira e Vítor Fernandes. 

Para a Assembleia Municipal, a lista do PS 

será liderada por Ricardo Gonçalves, ex-vereador 

no anterior mandato, dela fazendo parte também 

Guilherme Alves, Clara Moreira Sousa, Vitor 

Mendes e Filipe Mota Pires, entre outros. 

Freitas-Covide 
4840-080 Terras de Bouro 

Telef. 253 357 009 
Tlm. 962 658 740 

Deadentina da Conceição Ralhares 
AGRADECIMENTO E MISSA DE 7." DIA 

Sua família profundamente sensibilizada pelas 
manifestações de pesar e carinho recebidas aquando do 

I M 1 falecimento da sua ente querida, falecida a 30/06/2009 1 na sua residência, no Lugar da Seara, Rio Caldo, vem 
por este e único meio, na impossibilidade de o fazer 
individualmente, agradecer a todas as pessoas que se 
dignaram estar presentes nas cerimónias fúnebres da 
saudosa extinta, que se realizaram na Igreja Paroquial 
desta freguesia, no passado dia 01/07/2009. Reite- 

ram-se os agradecimentos a todos aqueles que assistiram à missa de 7o dia. 
A Família 

Funerária Antiga Casa Hortas, Lda ■ Parada' Rio Caldo' Tel. 253 391052 Tlm. 914 659 474/916 996 323 

Francisco José Rodrigues 
AGRADECIMENTO E MISSA DE 7.° DIA 

Seus filhos, netos e restante família vem por este e único 
meio, na impossibilidade de o fazer individualmente, 
agradecer a todas as pessoas pelas inúmeras provas de 
carinho, dedicação e amizade que lhes foram endereçadas 
aquando do falecimento do seu ente querido, falecido a 
01/07/2009, no Hospital de S. Marcos, em Braga, bem como 
a todas aqueles que se dignaram tomar parte nas cerimónias 
fúnebres do saudoso falecido, que tiveram lugar na Capela 
de Santa Eufêmia, na Vila do Gerês, no passado dia 
02/07/2009. Reiteram-se os agradecimentos a todos 

aqueles que assistiram à missa de 7,"dia. 
A Família 

Funerária Antiga Casa Hortas, Lda ■ Parada' Rio Caldo' Tel. 253 391 052 Tlm. 914 659 474/916 9S6 323 
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Vilar da V/eiqa 

Festa do Senhor 

da Saúde 

rs-'i 

Com a solenidade ha- 
bitual, vai realizar-se de 7 a 
9 de Agosto, a tradicional 
festividade em honra do 
Senhor da Saúde e de Nossa 
Senhora das Angústias, na 
capelinha que, sob esta 
invocação, existe nesta 
freguesia. 

Do programa dos fes- 
tejos, de grande tradição 
entre nós, consta o início no 

dia 4, às 20h, da novena 
preparatória. No dia 7 de 
Agosto, animação so- 
nora durante o dia e às 
22h, actuação do con- 
junto musical "Kon- 
trastes". No dia 8, além 
da animação sonora ao 
longo do dia, haverá às 
21.30h, a procissão de 
velas, seguindo-se a 
actuação do conjunto 
"Olhos de Água". No dia 
9, domingo, às 8.30h, 
dará entrada a Banda de 
Música de Belinho, Es- 
posende que se des- 
locará à Vila do Gerês; 
9.30h, Eucaristia Solene 
e sermão na capela; 
10.30h, actuação da 
Banda de Música; 16h, 
procissão em honra do 
Senhor da Saúde e da 
Senhora das Angústias; 
22h, espectáculo pelo 
Conjunto "Impacktus"; 
24h, sessão de fogo de 
artifício. 

Até que enfim! 
A beneficiação da estrada que da Meia Légua dá acesso à 

Ermida tem tido, nos últimos anos, lugar cativo nos planos de 
actividades do nosso município sem que, entretanto, se tivesse 
concretizado. Finalmente, neste "ano santo das eleições", acabou 
por se ver uma luz entre as trevas já que, na sua reunião de 18 de 
Junho último, o Município de Terras de Bouro deliberou aprovar o 
projecto de beneficiação dessa estrada, desde a Meia Légua até ao 
Ribeiro de Pontido, e proceder ao lançamento da obra. 
Aguardemos, pois. 

"Casamentos" à vista? 
A dar crédito à voz corrente que circula entre nós, as próximas 

eleições para a Junta desta freguesia irão ser mais renhidas do que 
nunca, pondo frente a frente dois grandes blocos, fruto das 
coligações que se adivinham à direita (PSD e CDS/PP) e à 
esquerda (PS e CDU). Estando, para já, ainda no segredo dos 
deuses, resta agora saber se, entretanto, tais "casamentos" se 
confirmam ou se ficam apenas pelas "uniões de facto" ou até 
mesmo por algum "divórcio", mais ou menos "litigioso", tal é a 
ânsia que se divisa na ocupação da cadeira do poder local. Mas o 
melhor será esperar para ver... 

S.ta Marinha em grande 
Conforme havíamos anunciado, de 16 a 18 do corrente, 

tiveram lugar na Ermida as festividades em honra de S.ta Marinha, 
padroeira daquele lugar. O programa foi cumprido integralmente, 
com as cerimónias religiosas da procissão de velas, Missa Solene, 
sermão e procissão em honra da padroeira participadas por muitos 
devotos. Não faltou a tradicional arrematação da água do Fojo, 
como receita para as despesas das festas, muito animadas 
musicalmente, com as actuações da fanfarra "Flores do Cávado", 
Banda Filarmónica de Vieira do Minho, Rancho Folclórico 
"Passarinhos da Ribeira" e das orquestras "Costa Rica", "Império 
Show" e "Top 5". 

5. João do Campo— 

Doença nos ovinos preocupa criadores 

Usos e costumes da Vezeira mantêm-se 

No dia 30 de Junho, realizou-se, na sede da Junta de Freguesia 
de Vilar da Veiga, uma reunião entre o PNPG, a Câmara Municipal 
de Terras de Bouro, a Junta de Freguesia e residentes nesta 
freguesia. Esta reunião, marcada na sequência de uma outra 
realizada no dia 16 de Junho (onde apenas esteve presente o sr. 
Presidente da Câmara e o sr. Presindente da Junta de Freguesia), 
teve como propósito instar o Director do PNPG (Dr. Lagido 
Domingos), acerca de como está, na actualidade, a questão da 
Revisão do Plano de Ordenamento do PNPG. O Presidente da 
autarquia de Terras de Bouro, fez questão de apresentar de forma 
muito simpática o Director do PNPG que, agradecendo as 
palavras, passou a informar a população acerca da situação actual 
do POPNPG. Assim, ficamos a saber que esse responsável 
apresentou uma proposta pessoal ao Secretário de Estado do 
Ambiente, que foi aceite. Essa proposta continha, sobretudo, duas 
grandes alterações; a primeira tem a ver com a designação PAN- 
PARKS que vai deixar de constar no dito PO, embora a candidatura 
ao mesmo (PAN_PARKS) se mantenha. A segunda alteração 
resulta da inclusão de uma cláusula onde se encontram 
salvaguardados os usos e costumes das populações locais no que 
ao pastoreio diz respeito. Adiantou ainda que é sua intenção 
implementar um plano de utilização do pastoreio na serra do 
Gerês, para dessa forma se poder proceder ao controle das cabeças 
de gado que frequentarão os pastos no alto da serra. Acredita que, 
tal como sempre acontece, o POPNPG (que será proposto a 
discussão pública), não agradará a toda a gente. No entanto, avisou 
que as populações não podem olhar apenas aos seus interesses mas 
sim, procurar ver esta questão de forma "desapaixonada". Na 
reunião, abordou-se ainda a questão da estrada da Bouça da Mó 
que, ao contrário do que havia sido prometido pela Direcção do 
PNPG (de que a mesma sofreria uma beneficiação antes do Verão), 
continua num estado lastimável, estanto praticamente 
intransitável. O mesmo Director adiantou que, devido a problemas 
relacionados com as propostas de orçamento da obra de 
beneficiação, ainda não foi possível ao PNPG avançar com as 
obras na mesma. Por fim, informou que, se o processo decorrer 
dentro da normalidade, no final do Mês de Julho já teremos a 
versão final da proposta de revisão do POPNPG, sendo que a 
discussão pública do mesmo está prevista para o mês de Setembro. 
De registar apenas que, embora a reunião tenha sido marcada para 
um grupo restrito de pessoas, a população (de Vilar da Veiga e 
freguesias limítrofes) acorreu em peso à mesma, tendo a sala de 
reuniões da Junta de Freguesia de Vilar da Veiga estado repleta. 
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Andam seriamente 
preocupados os criadores 
de gado ovino da nossa 
região face à doença que o 
tem atingido ultimamente, 
dizimando um consi- 
derável número de animais. 
Sem saberem, ainda, qual a 
origem e a exacta classi- 
ficação dessa doença, pois, 
ao que nos foi possível apu- 
rar, até ao momento em que 
redigimos esta notícia nada 
lhes foi informado pelos 
respectivos serviços técni- 
cos, esses agricultores mos- 
tram-se indignados com o 
sério prejuízo que estão a 
sofrer devido à razia que se 

está a registar nos seus re- 
banhos, nomeadamente nas 
freguesias de Moimenta, 
Chamoim, Carvalheira e 
Campo. 

Sendo, como é sabido, 
uma fonte de receita para a 

frágil economia doméstica 
da maior parte deles, esses 
criadores de ovinos estão 
também descontentes com 
o facto da assistência vete- 
rinária aos seus animais es- 
tar dependente dos serviços 
existentes para esse sector 
em Vieira do Minho e inter- 
rogam-se sobre a utilidade 
da existência, nos quadros 
municipais, de uma médica 
veterinária que, na opinião 
deles, deveria acudir a essas 
situações, pelo menos na 
fase do diagnóstico e des- 
pistagem de tais epidemias. 
E alguns deles, pelos vistos 
bem informados, questio- 
nam quem irá substituir 
essa veterinária durante o 
período de licença de ma- 
ternidade que, segundo 
eles, estará para aconte- 
cer. 

Acidente de viação em Padros 
No começo da manhã do dia 8 do corrente, registou-se um aparatoso acidente de 

viação na estrada EN 307, que liga Covide a Terras de Bouro, numa curva existente um 
pouco abaixo do miradouro de Padros, em Chamoim, com o choque violento entre um 
veículo particular e um autocarro de passageiros da Empresa Hoteleira do Gerês. 

Ao local acorreram os Bombeiros Voluntários de Terras de Bouro que, face à violência 
do embate, tiveram de desencarcerar o condutor da viatura ligeira, de 35 anos, residente 
em Oriz, Vila Verde, tendo entretanto, chegado a viatura do VMER de Braga, cujo médico 
de serviço ordenou o transporte do referido condutor para o Hospital de Braga, dada a 
gravidade dos múltiplos ferimentos que apresentava. Da parte do autocarro, para além dos 
prejuízos materiais resultantes do acidente, que o imobilizaram, não se registaram feridos. 

Caminhada nocturna no Trilho do Sarílhão 
Com o intuito de comemorar o Dia Mundial da População e o Dia Nacional da 

Conservação da Natureza, sensibilizando as populações para a importância da 
preservação do ambiente e da natureza, vai realizar-se, no próximo sábado, dia 25, uma 
caminhada nocturna no Trilho da Águia do Sarilhão, nesta freguesia. 

Com partida e chegada junto ao Museu Etnográfico de Vilarinho da Fuma, o início da 
caminhada está marcado para as 20 h, tendo o percurso a distância de 9 kxns e a duração 
provável de quatro horas. As inscrições poderão ser feitas no Município de Terras de 
Bouro até ao próximo dia 23. 

Pastelaria D. Gualdim 

ESPECIALIDADES: 

PÃO DE LÓ, BOLO REI 

E BOLA DE CARNE 

Largo D. Gualdim Pais - Telef. 253 992 547 - 4720 Amares 

C, 

De: 

Afitám Sdva e HtatíA doi 

MIRADOURfr-"»"*. 
DO CASTELO 

RISTAUMMTI 

tmvutiti* 

Especialidades: 

Bacalhau com broa 

Cabrito do monte 

Telef. 251 465 469 
Vila 
4965 Castro Laboreiro 
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Lobios 

II Edição do Ultra TraílGeíra 

Com muita participação, realizou-se no passado 
dia 14 de Junho, a II edição da caminhada pedestre 
Ultra Trail Geira 2009. 

A maratona prova teve a sua partida junto à igreja 
de Paredes Secas (Amares) com a meta nos Banhos de 
Riocaldo (Lobios), numa distância de 45.100 metros. 

Os primeiros classificados por ordem de chegada 
forma; Carlos Alberto de Sá em 1.0 lugar, Armando 
Teixeira em 2.° e, Asdrúbal Freitas em 3.°. A 1 .a dama 
foi Susana Paula Oliveira Simões. 

Paralelamente, realizou-se uma outra prova na 
distância de 15 quilómetros com partida junto ao 
museu da Geira (Campo do Gerês) e também com a 
meta nos Banhos (Lobios). Nesta modalidade os 
vencedores foram: 1.°, António Martins; 2.° Eusébio 
Lopes e 3.° Ilídio Oliveira. A La dama a chegar foi 
Isabel Marisa Morgado. 

Águias no Xurês 

Estão a ser introduzidas no PN do Xurês quatro 
crias de águia-real. Dois exemplares já chegaram e 
estão em período de aclimatação, pois procedem da 
Comunidade de Castela-A Mancha. Os dois 
exemplares que faltam espera-se que cheguem nas 
próximas semanas. A todos os exemplares é-lhes 
implantado um "chip" de identificação com 
seguimento por satélite. Em períodos pré- 
determinados, emite uma onda que indica a sua 
situação. Um dos exemplares de águia que há três 
anos foi introduzida nesta mesma área natural, 
apareceu há meses, em Salamanca, ferida por um tiro. 
No lugar onde caiu foi recolhida e trasladada para um 
centro de recuperação onde lhe extraíram vários grãos 
de chumbo e está a ser curada das feridas e fracturas 
sofridas. Esperemos que em breve possa vir a juntar- 
se aos "bebés", que agora mesmo estão a chegar ao 
Xurês e disfrutemos da sua majestosa silhueta a sulcar 
os céus desta terra de acolhimento. 

I Prémio Arraíanos 

No próximo dia 26, coinci- 
dindo com a festa internacional na j 
fronteira da Madalena, entre 1 
Lobios e Lindoso, a Associação 
Arraianos, vai organizar um acto em reconhecimento 
do "Arraiano Maior da Raia Seca " para distinguir 
aqueles personagens que se identifiquem com a 
solidariedade transfronteiriça e tenham contribuído 
na rememoração, defesa e difusão dos povos 
"raianos". O primeiro homenageado vai ser o poeta, 
narrador, ensaísta, conferencista e mestre da maior 
altura em todos os géneros, Xosé Luiz Méndez Perrin, 
pela sua inestimável e generosa dedicação e 
sensibilidade nesta causa. 

Vai à Espanha? 

Então faça as suas compras no 

COMÉRCIO SILVA 

de — 'Pereira 

Rio Caldo LOBIOS 

*0 grupo parlamentar socialista apresentou ao 
Parlamento da Galiza uma proposta de lei a exigir que a 
futura auto- estrada A - 52, entre Ourense e a fronteira da 
Madalena, seja gratuita até Celanova, conforme havia 
decidido a anterior Xunta. 

Tiro ao Prato 

No passado dia 28 de Junho, a Sociedade de 
Caçadores de Riocaldo, Manin-Quintela, 
organizou um concurso de tiro ao prato na 
modalidade de seguimento de caça, em que 
participaram numerosos aficcionados e alguns 
campeões a nível autonómico. 

Os vencedores dos cinco troféus oferecidos 
por diversas casas comerciais da região foram: 1 0 

Blas Mendez Barrio; 2.° Abel Andrés Otero; 3.° 
José Manuel Rogel González; 4.° Jesus Sousa 
Diaz e 5.° Hipólito Femández González. 

Torre de Hércules 

Na sua reunião do passado dia 28 de Junho em 
Sevilha, os representantes do Comité do 
Património Mundial da UNESCO declararam a 
torre de Hércules, na Corunha, Património da 
Humanidade. 

Para que um monumento adquira esse 
reconhecimento, tem que, entre muitas outras 
coisas, respeitar duas condições; ser original e ter 
utilidade. E a torre de Hércules é o farol romano 
mais antigo do mundo que ainda se encontra no 
activo. 

O expediente da proposta apresentado na 
Unesco para que a torre de Hércules fosse 
reconhecida como Património da Humanidade, 
consta de dois volumes de "peso", nada menos 
que nove quilos cada um. 

Na sua origem (século I-II dC) o nome da torre 
era Brigantium, hoje Corunha. O nome de 
Hércules foi-lhe imposto pelo rei Afonso X 
(1251-1284) a partir de uma lenda que diz o 
mitológico Hércules, filho de Júpiter eAlcumena, 
realizou naquele lugar uma das doze grandes 
proezas que se lhe atribuiu. 

Falecimento 

No dia 25 de Junho, faleceu em sua casa de 
Lobios, aos 85 anos, a Sra. D. Lola Diaz Boga. 

A Lola do Lusitano, como era mais conhecida, 
foi uma instituição na área da gastronomia de 
Lobios, sendo a continuadora da "Fonda 
Lusitano", hoje hotel do mesmo nome, fundada 
em princípios do século passado pelo pais da 
finada. Luís de Oliveira e a Dona Joaquina. 

Paz à sua alma e sentidos pêsames à família 
enlutada, de modo especial aos nossos 
anunciantes do Hotel Lusitano, a quem reiteramos 
o nosso pesar. 

RESTAURANTE 
HOTEL 

ÇcKACCt Si(va - Gerente 

Telef. 988448028 - Fax: 988448086 
Telemóvel 658829405 LOBIOS (Orense) 

CANTINHO DA SAÚDE 

Queimaduras 

solares... 

um perigo 

comum 

Vera Arantes 
Antunes (*) 

Uma queimadura solar é uma queimadura na pele 
produzida pela super exposição à radiação ultravioleta (UV), 
geralmente dos raios solares. Os sintomas são pele 
avermelhada e quente ao toque, sensação de ardor e leve 
tontura. 

É frequente observarmos durante a época balnear, as 
pessoas exporem-se de uma forma descuidada aos raios UV 
com único objectivo de ficarem com uma pele bronzeada e 
bonita! É necessário ter em atenção que os nossos 
descuidados de hoje poderão tornar-se nas nossas maiores 
preocupações de amanhã. 

As queimaduras solares podem ameaçar a vida e são a 
causa de muitos tipos de cancro. Elas podem ser evitadas 
facilmente através do uso de um filtro solar com factor de 
protecção solar igual ou superior a 15 nos adultos e superior 
a 25 nas crianças e adultos de pele muito clara, apiicando-o 
generosamente na pele 20 minutos antes da exposição solar 
e reaplicando sempre que necessário; uso de roupas de 
algodão e de cores claras, chapéus e óculos de sol que 
bloqueie ao máximo a passagem de sol e calor; limitação do 
tempo de exposição solar, especialmente entre o período 
das 11 às 17 h. 

Tipicamente surge um vermelhão inicial, seguido de 
vários graus de dor, ambos proporcionais em severidade à 
duração e intensidade da exposição solar. Esta condição 
ocorre quando a radiação UV incidente excede a capacidade 
de protecção da pele. Após a exposição solar, a pele pode 
tornar-se vermelha entre 2 a 6 horas, acompanhada de dor. A 
queimadura continua a desenvolver-se por 24 a 72 horas 
ocasionalmente seguida por uma escamação da pele nos 
dias seguintes. Escamação e coceira podem continuar a 
ocorrer durante várias semanas. 

Os sintomas comuns de uma queimadura solar incluem 
fraqueza, dor, edema (inchaço), coceira, escamação da pele, 
náuseas e febre. As queimaduras solares podem ser 
queimaduras de 10 ou 2o grau. 

Queimaduras solares tipicamente menores causam 
vermelhidão nas áreas afectadas. Em casos mais sérios pode 
haver a existência de bolhas. Algumas queimaduras podem 
sertão extremas que podem tornar-se dolorosas a ponto de 
debilitar as pessoas e recorrer a cuidados hospitalares. Caso 
contrário, poderá recorrer a banho de água fria e 
compressas molhadas com água fria aliviam as zonas 
queimadas (nunca utilize gelo directamente na pele), bem 
como cremes hidratantes e refrescantes (aloé vera). Alguns 
analgésicos, como a aspirina e o ibuprofeno (brufen), 
podem acalmar a dor e baixar a febre. Beber grandes 
quantidades de líquidos (água e chás). Evite novamente a 
exposição solar até o problema estar resolvido. 

Nas queimaduras solares as consequências podem ser 
bem mais graves que numa vulgar queimadura. Cuide da 
sua saúde agora e previne-se de problemas de saúde 
futuros. 

' Enfermeira Especialista 
em Saúde Materna e Obstétrica 

Residencial do Rita 

C'e ofaayttàm e Q C&í/cimi 

Restaurante • Café • Snack-Bar 

ESPECIALIDADES: 
Bacalhau à Cina, Bife à Jack, Vitela Assada 
Outros pratos regionais e internacionais 

Telef. 253 391 164 Rio Caldo - 4845 GERÊS 
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... por um futuro melhor 

inv. imobiliários 

EMPREENDIMENTO CALDAS DO GERES 

VILA DO GERES TL.RRAS DE: COURO 

— 

Apartamentos T1, T2 e T3 

Outros empreendimentos 

Braga: 

- Apartamentos T2 e T3 

- Espaços Comerciais 

- Pavilhões Industriais 

Vieira do Minho: 

- Moradias em Banda 

Terras de Bouro: 

- Apartamentos T2 e T3 

- Espaços Comerciais 

Surpreenda-se, visite-nos 

m 

■ 

Construção: 

ek eiC 

ARUIMDO CORREIA S, FILHOS S.A. 
Q 

CONSTRUÇÃO E ENGENHARIA CIVIL 
ALVAnA N* 3041 

Tel. 253 605 320 ■ Fax. 253 605 329 ■ E-mail: geral@socicorreia.pt I www.SOCicorreia.pt 
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Encerramento do Ano Lectivo 

ÍM 

No passado dia 19 de Junho, último dia de aulas, a 
comunidade escolar de Guilhofrei encerrou o ano em festa. 

Num ambiente de alegria e de muita cor, houve uma série de 
actuações musicais, representações de teatros de fantoche, 
coreografias e marchas populares. 

Para além dos muitos encarregados de educação, este ano 
estiveram presentes no evento a senhora Vereadora da Educação, 
Dr.a Cecília Martins, os adjuntos do Director, professores Milai e 
José Maria e dois representantes da direcção da Associação de 
Pais, Lola Marques e Paulo da foto Vip. 

As técnicas da Câmara Municipal que ministraram as sessões 
do Projecto Prevenir também estiveram presentes e conseguiram 
mostrar aos encarregados de educação e demais pessoas que valeu 
a pena terem apostado em Guilhofrei; os meninos conseguiram 
captar as várias mensagens que foram transmitidas, trabalhadas, 
partilha-das, vivenciadas. 

Depois da cerimónia da entrega dos diplomas, houve um 
lanche confeccionado pelas mães dos meninos finalistas do 
Jardim-de-Inflncia e da Escola, 

Como sempre, o técnico de som foi o senhor António 
Cortegaça. 

A Escola de hoje faz-se a ouvir, a ver e a mexer, fazendo. 

Residência Paroquial 

A comunidade religiosa de Rossas foi convidada pelo 
seu pároco a dar as mãos e colaborar nas despesas havidas 
na recuperação da residência paroquial. 

Segundo a informação saída no boletim "Semana 
Paroquial", foram recuperados os muros do passal, foi feita 
uma abertura nova para a casa paroquial, restaurou-se uma 
sala antiga, foi melhorada a estética e colocado um novo 
telhado. 

Verão Religioso 

As comunidades religiosas de Guilhofrei e Rossas vão 
estar em festa durante o final do mês de Julho e todo o mês 
de Agosto. 

Estão agendadas as seguintes festas: S. Tiago, em 
Guilhofrei e Coração de Jesus, em Rossas; S. Lourenço, em 
Agra; Divino Salvador, S. Brás e S. Pedro, em Rossas e S de 
Fátima, em Guilhofrei. 

Actividades da «ADIR» 

O "Grupo de Cantares" da Associação Defensores dos 
Interesses de Rossas actuou no passado dia 4 de Julho, na 
Mostra do Associativismo, que teve lugar em Vieira do 
Minho e no dia 5 no Largo das Carvalhas, em Rossas. Este 
grupo aposta, sobretudo, nas músicas tradicionais, aquelas 
"modas" de que os mais novos nunca ouviram falar. 

Quando o esforço compensa... 

A menina Francisca Rodrigues frequentadora assídua 
do Projecto Incluir que tem estado a funcionar nos espaços 
da Casa do Povo de Rossas, desde há cinco anos, ganhou 
um cheque no valor de duzentos e cinquenta euros. 

A feliz contemplada deslocou-se à sede do Programa 
Escolhas, em Lisboa, para, aí, sentir o prazer de receber o 
prémio referente ao concurso "Melhor Aluno Escolhas", 
um concurso realizado a nível nacional, entre os muitos 
projectos debaixo da alçada do supracitado programa. 

Projecto INCLUIR em festa 
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No passado dia 5 de Julho, o Projecto Incluir, do 
Programa Escolhas, a quem a Associação Defensores dos 
Interesses de Rossas dá suporte financeiro, comemorou a 
Festa de S. João. As "marchas populares" percorram a 
principal artéria de Celeiro. A Festa, aberta a toda a 
comunidade, teve como objectivo principal promover o 
convívio entre todos os rossenses, proporcionando momentos 
de prazer e de satisfação. Houve muita alegria, diversão e cor, 
não faltando a tradicional "sardinhada". Tendo transitado do 
dia 28 de Junho para o dia 5 de Julho, por motivos climáticos, 
esta actividade contou com a presença de muito público 
jovem e mais idoso que assistiu às actuações do Grupo de 
Cantares da Associação Defensores dos Interesses de Rossas, 
de cantares ao desafio e do Conjunto de Antime, Fafe. 
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Notário 
Rodrigo António Prieto da Rocha Peixoto 

Cartório Notarial 
Largo Barão de S. Martinho, n.013, 4.° - 

4700-306 Braga 
Tel. 253 2635 216 -Telem. 918 374 897 

Fax 253 265 215 
notariorodrigorpeixolo@sapo.pt 

JUSTIFICAÇÃO 

CERTIFICO, para efeitos de publicação, que por 
escritura outorgada em 15 de Julho de dois mil e nove, 
lavrada a folhas 18 e seguintes, do livro 135-E, deste 
Cartório, a cargo do Notário Lie. Rodrigo António Prieto da 
Rocha Peixoto, compareceram como outorgantes JOSÉ 
CARLOS DE ABREU MARTINS, NIF 198 815 050, B I. n.0 

9666117 de 9/11/2005 - Braga e mulher, ELVIRA 
CARVALHO COELHO, NIF 210 574 518, B.l. n.0 1200917 
de 20/6/2007 - Braga, casados no regime da comunhão de 
adquiridos, naturais, respectivamente, das freguesias de 
Moimenta e Ribeira, ambas do concelho de Terras de 
Bouro, residentes na primeira delas, na Rua Nova de 
Pesqueiras, n^Sedeclararam: 

Que são actualmente, com exclusão de outrem, donos 
e legítimos possuidores de um prédio urbano composto por 
armazém industrial, com a área coberta de cinquenta 
metros quadrados e quarenta e quatro decímetros, e 
logradouro com setenta e um metros quadrados e 
cinquenta e seis decímetros, sito no lugar de Pesqueiras, 
freguesia de Moimenta, concelho de Terras de Bouro, a 
confrontar do Norte e nascente com Maria Dionísia Melo 
Araújo, do Sul com José Carlos Abreu Martins e do Poente 
com o caminho público, omisso na Conservatória do 
Registo Predial de Terras de Bouro, inscrito na matriz 
predial urbana sob o artigo 705, com o valor patrimonial 
tributável de 8680,00 Euros, a que atribuem igual valor. 

Este imóvel foi edificado num terreno para construção, 
com a área de cento e vinte e dois metros quadrados, o qual 
esteve inscrito na matriz respectiva sob o artigo 704. Por 
sua vez, o mesmo terreno, ainda com a natureza rústica, foi 
por eles adquirido, já no estado de casados, por compra 
efectuada há já mais de vinte anos, a Flor Adriano Mendes 
e mulher, Celeste de Jesus Fernandes, residentes na 
freguesia de Vilar, concelho de Terras de Bouro. 

Desde a data da doação que eles, justificantes 
entraram na detenção e fruição do dito-prédio, de forma 
ininterrupta, sempre sem violência, ocultação ou oposição 
de quem quer que fosse, de modo a poder ser conhecida 
por todo e qualquer interessado. 

Tal posse, assim exercida e mantida, foi-o sempre em 
nome e no interesse deles, traduzindo-se nos factos 
correspondentes a uma normal utilização do prédio, 
cultivando-o enquanto rústico, vedando-o e terraplanando- 
o quando destinado à construção, edificando nele o 
armazém e utilizando-o na indústria e pagando os 
respectivos impostos. 

É, assim, tal posse pacífica, pública, contínua, com 
mais de vinte anos, pelo que lhes faculta a aquisição do dito 
imóvel por usucapião. 

Nestes termos, e para levar ao registo o seu direito 
sobre ele, vem proceder à sua justificação, invocando a 
usucapião. 

ESTÁ CONFORME O ORIGINAL NA PARTE 
TRANSCRITA. 

Braga, 15 de Julho de 2009. 

O Notário, 
(Assinatura ilegível) 
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-DE- 

Oliveira e Silva, Lda. 

Carnes Verdes e Salgadas 

de qualidade superuior 

Charcutarla com fumados caseiros 

Rendufe - Telefone 253 311 306 - 4720 AMARES 

Restante Vale ilo Homem 

de Silvestre José da Silva Pinheiro 

- Casamentos 

- Baptizados 

- Convívios 
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OPINIÃO 

Os politiqueiros 

Realizaram-se as eleições europeias e 
aproximam-se as eleições legislativas e as 
autárquicas. Destas últimas, não poderemos 

dissociar do combate e da discussão política a 
expressão "os vira casacas". De Norte a Sul, tal como no 
futebol, fazem-se inúmeras "transferências", mas 
nestas mudanças nem sempre o mérito profissional e o 
currículo pessoal têm qualquer importância. Quando 
assim é, teremos aqueles que se candidatam noutro 
partido, mas que se mantêm independentes. São 
aqueles que se mantêm fiéis ao seu partido e, 
obviamente, não são "vira-casacas". Mas quem são 
afinal os vira-casacas? 

"Os vira-casacas" são todos os políticos que não 
revelam dignidade e que perderam a sua identidade. 
São aqueles que para manter o emprego ou para obter 
dividendos correm ora para aqui, ora para ali, sempre na 
mira, unicamente, do seu "tachinho". De facto, o "vira- 
casacas refinado só pensa em si próprio e em seu 
benefício. Será "vira-casacas" todo aquele que para 
negociar melhores condições para o seu concelho ou 
para a sua freguesia tal como o fez, quando Guterres era 
Primeiro Ministro, Daniel Campelo, presidente da 
Câmara Municipal de Ponte de Lima? Certamente que 
não! 

De facto, "só os burros é que não mudam"! Mas este 
princípio não se pode aplicar ao "trânsfuga" ou ao "vira- 
casacas" ou ao salta-pocinhas que procura, uni- 
camente, o lóbi do "tacho"! 

Os partidos não deviam permitir esta política de 
favorecimento pessoal e este tipo de gente que muda de 
princípios como quem muda de camisa! 

Infelizmente, em todas as eleições, para além dos 
"vira-casacas", também costumamos ter o apro- 
veitamento político das inaugurações, as promessas e 
toda a verborreia política. Para George Orwell "a 
linguagem política dissimula para fazer as mentiras 
soarem verdadeiras e para dar aparência consistente ao 
puro vento". 

De facto, quando a obra feita é exígua, na véspera 
das eleições autárquicas, convém torná-la eminente. Os 

PENEDA - GERÊS 

Encontro da 

Natureza com 

a História 
(Continuação) 

De regresso ao vale do Lima deixamos o Parque Nacional 
em S. Miguel de Entre-Ambos-os-Rios. Na nossa mente 
desenham-se já os contornos da serra do Gerês. Aí chegaremos 
passando por Vila Verde, Amares e Terras de Bouro. 

Covide marca o regresso à Peneda-Gerês e o inicio do 
troço da geira romana (milha 26) dentro desta área protegida. 
O Itinerarium Antonini -Via Nova mandado construir por 
Vespasiano entre os anos 79 e 353 d.c. e que outrora ligava 
Bracara Augusta (Braga) a Asturica Augusta (Astorga), 
revela-se inicialmente por diversos marcos miliarios dispersos 
ao longo da estrada. 

Alguns quilómetros mais à frente alcançamos o Museu 
Etnográfico de Vilarinho da Furna, construído com pedras 
retiradas da aldeia que lhe deu o nome e que ficou submersa na 
margem direita do rio Homem em consequência da construção 
de mais uma barragem para produção de energia eléctrica. 

Uma comunidade de usos e costumes singulares tão bem 
descritos por Jorge Dias na sua monografia sobre este 
povoado, encontra-se aqui retratada através de alfaias, registos 
fotográficos, utensílios domésticos e pessoais expostos num 
espaço particularmente bem conseguido. Visitá-lo 
compreendendo a sua mensagem, é uma homenagem 
obrigatória que se presta às cinquenta e sete famílias que em 
1972 tiveram de abandonares seus haveres, em consequência 

politiqueiros "vomitam golfadas" de projectos para obras 
a realizar e até prometem obras sem qualquer projecto. 
Nesta logorreia, imagem de marca principalmente de 
muitos dos candidatos às juntas de freguesia, os custos 
são muitas vezes subalternizados e constata-se a 
irresponsabilidade e até falta de seriedade. E surgem 
listagens infindáveis de propostas disparatadas nos 
folhetos de campanha sobranceando a falta de 
escrúpulos e de nobreza. Olvida-se a palavra dada e a 
honra e a lealdade são coisas de outra galáxia! E num 
jogo duplo bem mundano, a pragmática dos politiqueiro 
que se preze põe de lado as regras e os valores morais 
que deveriam norteara conduta e a ética políticas. 

"Metidos no mesmo saco" diluem-se os políticos 
sérios, com os pouco sérios e com os nada sérios numa 
miscelânea clara de valores e anti-valores. Todos são a 
mesmíssima coisa: iguais! Por isso, a maioria dos 
portugueses afirma desprezar todos políticos e 
igualmente todas as eleições. E em lugar de estar 
informada sobre os diversos programas eleitorais e 
sobre os candidatos, prefere ler os jornais desportivos 
ou a imprensa cor-de-rosa cujas tiragens são aos 
milhares. Também as novelas e os programas 
televisivos de nulidades, verdadeiros "big brothefs", são 
preferidos aos debates televisivos sobre questões 
sociais ou políticas. A prová-lo estão os "shares" que tal 
como o algodão não enganam. 

Mahatma Gandhi afirmou que as divergências de 
opinião não devem significar hostilidade. "Sempre 
procurei nutrir pelos que discordam de mim o mesmo 
afecto que nutro pelos que me são mais queridos e 
vizinhos". 

Entretanto, nas eleições que se aproximam 
valorizaremos as divergências de opinião e as ideias 
para bem da política, da democracia, da nossa terra e do 
nosso país. Votemos e não pensemos que quando 
votamos estamos a arranjar emprego aos "trânsfugas" 
ou aos "vira-casacas". Se assim fizermos, certamente, 
que passaremos, todos nós, a dormir muito melhor! 

José Guimarães Antunes 

de um progresso imposto por todos nós. 
A estrada segue por S. João do Campo até à barragem. O 

automóvel deixou de ser útil. Todo o percurso que nos separa 
das Termas do Gerês só deve ser percorrido a pé. É a única 
forma de ver, ouvir e sentir o reduto de natureza ímpar que se 
apresenta diante do viajante desperto. De ooutra forma os 
odores e os sons da natureza são inibidos pela gaiola quase 
hermética, da qual geralmente não nos queremos I ibertar. 

O trecho inicial da estrada que agora é em terra, atravessa 
uma zona aberta permitindo-nos admirar as corgas florestadas 
das vertentes sul da serra Amarela do lado de lá da albufeira de 
Vilarinho da Fuma, que nos acompanha. Passamos por um 
núcleo denso de medronheiro com cujo fruto se faz uma 
aguardente que acompanha o "mata-bicho" nos dias mais frios. 
A calçada romana segue-nos mas a uma cota inferior, mais 
próximo da água. Atingimos a Bouça da Mó e entramos no 
bosque. 

O Parque Nacional da Peneda-Gerês encontra-se dividido 
em duas grandes áreas: a de ambiente rural abrange dois terços 
da superfície total onde residem cerca de dez mil pessoas, 
servindo de zona-tampâo à área de ambiente natural que 
alcançamos nesta fase da nossa travessia. 

Esta última área encerra habitats que devem ser 
valorizados e reconhecidos como património caracterizador 
de um território que nos identifica na comunidade 
internacional. Portugal tem a respon-sabilidade de preservar 
espécies botânicas únicas como o lírio-do-Gerês, o feto-do- 
Gerês, a minuártia ou a erva-divina. E quando não são as 
plantas a individualmente exigirem a nossa especial atenção, 
são os ecossistemas que nos impõem uma conduta de 
excepção, já que se revelam como os derradeiros espaços de 
espécies vegetais em regressão de que o teixo é exemplo, bem 
como redutos de que depende a sobrevivência de animais 
selvagens ameaçados. 

O caminho que agora trilhamos assenta parcialmente na 
Geira que se desenvolve num ambiente próximo do vivido 
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Cartório Notarial de Terras de Bouro 
Notariado Público 

Justificação 

Certifico, narrativamente, para efeitos de publi- 
cação, que neste Cartório e no Livro de Notas para 
"Escrituras Diversas" número 42-C, de folhas 55 a folhas 
56 verso, se encontra exarada uma escritura de 
justificação, outorgada no dia oito do corrente mês, na 
qual João Pires Barroso, contribuinte fiscal número 111 
869 749 e mulher Maria de Jesus Fernandes Lima, 
contribuinte fiscal número 130 847 836, casados sob o 
regime da comunhão geral, naturais, ele da freguesia do 
Campo do Gerês e ela freguesia de Carvalheira, ambas 
do concelho de Terras de Bouro e nesta residente no 
lugar do Assento, n.058, onde os quais declararam: 

Que são donos e legítimos possuidores, com 
exclusão de outrem, do seguinte prédio, sito no lugar do 
Campo, da dita freguesia do Campo do Gerês: 

Prédio rústico denominado "Porto Mestre" - 
composto de pinhal e mato, a confrontar do norte com 
José Maria Barroso, do sul com Maria da Glória Antunes 
Ribeiro, do nascente com António Antunes Pereira 
Cracel e do poente com o caminho, inscrito sob o artigo 
1088, com a área de dois mil quatrocentos e sessenta 
metros quadrados, com o valor patrimonial de 12,47 
Euros e o declarado de quinhentos euros. 

O prédio encontra-se ainda por descrever, conforme 
verifiquei por certidão emitida pela Conservatória do 
Registo Predial deste concelho em 24 de Abril de 2009. 

Que possuem o mencionado prédio há mais de vinte 
anos, por o terem adquirido por partilha meramente 
verbal de seus pais e sogros José Maria de Azevedo 
Barroso e Aurora Maria Pires Fundevila, já falecidos. 

Que a partir dessa data começaram a possui-lo 
como coisa própria, pagando as devidas contribuições, 
zelando pela sua conservação e retirando dele todas as 
suas utilidades e tudo isto à vista de toda a gente, sem 
qualquer interrupção e sem qualquer oposição desde o 
seu início, sendo por isso uma posse pacífica, contínua e 
pública, pelo que o adquiriram por direito de usucapião. 

Conferida, está conforme. 
Terras de Bouro, aos 13 de Julho de 2009 

O Ajd. 
(João Luís da Cunha Dias) 

pelas legiões romanas que por aqui transitaram. 
O bosque é denso, sombrio e húmido. Em ambos os lados 

da via, misturam-se carvalhos, azevinhos, padreiros, 
azereiros, teixos, freixos, bétulas, escalheiros, pinheiros- 
silvestres, comogodinhos, faias, salgueiros, castanheiros, 
pados, cerejeiras e pereiras-bravas, andar arbóreo de um sub- 
bosque igualmente surpreendente. 

Alcançamos a milha 31 no Bico da Geira, a milha 32 na 
Volta do Covo, cada uma assinalada por um conjunto de 
marcos miliários, alguns epigrafados e que se mantêm nos 
locais onde os romanos os levantaram. Vestígios de quatro 
pontes e de algumas edificações de apoio à construção da via 
romana enriquecem este troço que abandona o Parque 
Nacional na Portela do Homem, passagem natural para terras 
espanholas. 

Chegamos a Albergaria em plena Reserva da Biosfera 
reconhecida pelo Conselho da Europa, 

Na margem direita do riò Maceira, mantêm-se as 
instalações do viveiro das trutas há anos desactivado. 
Tomamos a direcção da Portela de Leonte num ambiente que 
nos leva a sonhar. 

Por entre a folhagem, a miragem momentânea de um galo- 
do-monte infelizmente já extinto há muito tempo atrás. Sobe- 
nos a adrenalina só de pensar que por aqui transitou o urso- 
pardo, provavelmente também o lince-ibérico, observados por 
grifos e quebra-ossos que pairaram nestes céus em busca de 
carcaças de animais mortos. Por momentos, sentimos o desejo 
de recuar no tempo e a vontade em contribuir para que o futuro 
se aproxime do passado. Invade-nos a magia do Gerês, o único 
espaço que em Portugal nos permite sonhar com o regresso de 
espécies selvagens mais exigentes. Felizmente foi o que há 
cerca de dez anos aconteceu com a cabra-montês que de novo 
voltou a ocupar os mais altos alcantis da Serra do Gerês. Um 
regresso precioso para o património natural da Peneda-Gerês. 

(Continua) 

A .. 

Miguel Dantos da Gama 
Engenheiro/ Dirigente do FAPAS 
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(fytívUca Uma casa do futuro 

Mafalda Chambel 

Já anteriormente es- 
cievi sobre energia re- 
novável, de que forma 
seria inovador e útil que 
toda a população mun- 
dial pudesse optar pela 
utilização de mais ener- 
gias renováveis. 

Apesar de nos dias 
de hoje se falar menos 
do Aquecimento Global 
e do perigo que o nosso 
Planeta está a correr, a 
crise ainda está presente 
e é urgente actuarmos 
nessa perspectiva, re- 

ciclarmos e consumir- 
mos menos energia, o 
que pressupõe trazer 
benefícios para o Plane- 
ta. 

Este acto de preo- 
cupação com o nosso 
habitat natural associa- 
se também a mantermos 
uma necessária atenção 
sobre o equilíbrio da 
nossa carteira: quando 
desligamos a TV à noite 
(e não a deixamos em 
suspensão) estamos não 
só a poupar na conta 
de electricidade como 
igualmente a preocu- 
parmo-nos com o nosso 
Planeta. Por outro lado, 
se existisse, no futuro, 
uma casa que funcio- 
nasse com energia solar 
e fosse totalmente auto- 
sustentável, não exis- 
tiam contas de electri- 

cidade para pagar, não 
havia o aborrecimento 
dos cortes de energia e 
estaríamos a coabitar 
com o Planeta, a usu- 
fruir da energia do mes- 
mo de uma forma sinér- 
gica e não "comensa- 
lista", isto é, não preju- 
dicaríamos o Planeta da 
forma como actual- 
mente o fazemos. Pare- 
ce um sonho, não é? Ora 
é um sonho bastante 
mais próximo da reali- 
dade; isto porque recen- 
temente foi criada a 
primeira "Casa Limpa" 
em Portugal. 

Criada e mantida por 
um conjunto de alunos 
da Escola Secundária 
de Sines, que pretende 
ser pioneiro nesta área, 
desenvolvendo o novo 
projecto da "Casa Lim- 

pa". O que é a "Casa 
Limpa" na realidade? 
Trata-se de uma casa 
que usufrui dos recur- 
sos naturais sem deixar 
para trás as novas te- 
cnologias. 

A "Casa Limpa" 
sairá muito em breve de 
Sines para uma Escola 
Primária em Cabo Ver- 
de, o que por si só é uma 
conquista satisfatória da 
parte destes alunos- 
criadores, mas não po- 
demos esquecer que es- 
te projecto poderia ser 
alargado e chegar até às 
nossas casas, se o inves- 
timento no mesmo fosse 
sustentável e reprodu- 
tível o suficiente. Caso 
o mesmo sucedesse 
seria mais um passo na 
direcção de um Planeta 
mais limpo. 

Desporto Regional 

Hipóteses & Certezas 

O FC Amares regressa aos trabalhos de preparação 
da nova época no dia 27 do corrente, sendo o jogo de 
apresentação da equipa aos sócios no dia 5 de Agosto, 
às 17 h, defrontando o Moreirense. Entretanto, a 
direcção do clube terá de resolver o problema do 
impedimento de participar em quaisquer competições 
oficiais imposto pela FPF em virtude da falta de 
pagamento da multa agravada num processo sumário. 

- Sob a orientação do novo técnico Roger Bastos, ex- 
Pedralva, o Grupo Desportivo do Gerês, além de ter 
garantido a renovação com a maior parte dos atletas que 
fizeram parte do plantel da época passada (Pedro, Jota, 
Patrick, Fredo, Paulo, Renato, Nelson, Pinto, João, 
Paulo Ribeiro, Lau, Fominhas, Rui e Alvarino), reforçou- 
se com o guarda-redes João (ex-Espinho), os defesas 
Pisco (ex-Martim), Bruninho (ex-Águias da Graça) e 
Maré (ex-Pedralva), o médio Chalana (ex-Pedralva) e os 
avançados Ricky e Edgar (ambos ex- Pedralva). 

-Ajornada inaugural dos campeonatos da A. F. Braga 
está marcada para o dia 13 de Setembro. Uma semana 
antesm disputa-se a 1a mão da 1a eliminatória da Taça 
Associação, participada por equipas da I e II divisões. 

- O Vieira SC deu o pontapé de saída no dia 3 do 
corrente, com o seguinte plantel: Miguel Castro, 
Eduardo, Pimenta (ex-Macedo de Cavaleiros)-guarda- 
redes; Tózé, Jorge Miguel, Castelar, Geane, Belmiro, 
Costa e Renato - defesas; Armando, Óscar, Hugo, 
Fabinho, Pablo, Luca, Huguinho, Juni (ex- Mirandela), 
Café (ex-Bragança), e Dito (ex-Amares) - médios', 
Miguel Veiga, Bruno Cunha, Hélder (ex-Prado), Dino 
(ex-Maria da Fonte), Telmo (ex-Arcos de Valdevez) e 
Pedro Fidalgo (ex-Oliveirense)-avançados. 

A equipa técnica é dirigida por Pedro Rui, 
coadjuvado por Moisés Ribeiro, Eduardo e Rui Torres. 
Jogos de preparação - 2/8: Montalegre - Vieira; 5/8: 
Vieira- Fafe; 8/8: S.ta Maria - Vieira; 15/8: adversário a 
designar: 19/8; Vieira - Limianos; 23/8: apresentação 
aos sócios. 

* O Guilhofrei, promovido à I Divisão Distrital, 
renovou com os atletas Adelino, Duarte, Nando, Rui 
Freitas, Rui Lopes, Ricardo, Peru, Toninho, Sérgio, Alex, 
Pierre, Berto Freitas, Mitche, Ruizinho, Orlando, Carlos 
e Leonel. Joca regressou ao clube e como reforços, 
foram contratados Dani (ex- Porto d'Ave) e Melo (ex- 
Rendufinho) mas o treinador Manuel Cuca pretende 
ainda mais quatro jogadores. 

Pagamento de Assinaturas 

Com 2009 a mais de meio, a administração do nosso 
jornal enviou, recentemente, uma circular a todos os 
assinantes que tinham os dois últimos anos ainda por 
liquidar, no sentido de actualizarem quanto antes os seus 
compromissos com o "Geresão". As primeiras respostas 
já nos começaram a chegar e oxalá que os restantes - não 
poucos, sublinha-se - lhes sigam o exemplo já que apenas 
com o contributo de todos se poderá dar continuidade a 
este projecto. 

Contrariando embora a nossa vontade, os elevados 
encargos com os correios para o estrangeiro obrigou-nos 
a informar os assinantes nele residentes de que, a partir do 
próximo mês de Setembro, apenas será enviado o jornal a 
quem tiver as suas assinaturas em dia, portanto, neste 
caso com o corrente ano pago. Por isso, os que ainda o 
não fizeram, se vierem de férias às suas terras natais, 
aproveitem para actualizar as respectivas assinaturas do 
"Geresão", nos locais habituais. O mesmo se estende a 
todos os outros que se encontrem com os pagamentos em 
atraso. 

Renovaram, recentemente, as suas assinaturas: 
Ano de 2008 -Álvaro Fernandes Branco (Gerês); 
Ano de 2009 - Américo Teixeira Silva (França); António 

José Matos Martins (Andorra); Maria Augusta Matos Silva 
(Cascais); Adriano Diamantino Silva (Cacém); Manuel 
Joaquim Afonso (Mem Martins); José Maria Alves Borges 
(Amora); Maria Lurdes Pereira Sousa (Cova da Piedade); 
Hermínia Conceição Silva Machado (Barreiro); Alberto José 
Carvalho (Amadora); Maria Clara Silva Maia (Coimbra); 
António Manuel Carvalho Pereira (Albergaria-a-Velha); 
Manuel Ribeiro Pereira (Porto); Dr. Orlando Manuel Campos 
Teixeira (Matosinhos): Dr. Adelino Silva Costa (Maia); Maria 
Aldina Pereira Barbosa (Valongo); Emília Rodrigues Alves 
(Braga); Augusto Leite (20€), Artur Oliveira Ralhares, João 
Baptista Silva Domingues, Manuel Jesus Sá (Amares); António 
Araújo Rodrigues, Carlos Leite, José Maria Barroso, Vital 
Pereira Mendes (Terras de Bouro); Abílio Costa Lopes, Adelino 
Jesus Silva, António Guedes Ferreira, António Manuel Ferreira 
Alves, Aurora Ribeiro Alves Silva, Associação C.D.R. de 
Paradela, Centro de Solidariedade Social de Valdosende, 
Domingos José Antunes, João Dias Mota, José Albino Dias 
Loureiro, José Manuel Vieira Alves, Manuel Silva Ferreira, 
Família de Manuel Alberto Ribeiro Vieira, Peter Fishbourne, 
Rosa Iva Esteves Silva Dias, Secundino Neves Pinheiro 
(Gerês); Tabuaçagro (Vieira do Minho); 

Ano de 2010 - António Ramalho Dias (Austrália): 
Agostinho Magalhães Coura (Brasil); Dr. Libberton (Inglaterra); 
Eng0 Vítor Manuel Cardoso Gonzalez (20 € - Queluz); Inês 
Costa Lopes Almeida (20 € - Carregal do Sal); Amílcar Augusto 
Gomes Campos (Gondomar); Olegário Artur Gonçalves 
(Amarante); Alcina Esteves Cracel Coura, Horácio Martins 
Araújo Sousa (Terras de Bouro); Abílio Anjos Silva Ribeiro 
(Gerês); 

Ano de 2011 -Alfredo Dias Antunes (Amares). 
Ano de 2012 - Maria Joaquina Dias (Terras de Bouro). 
Ano de 2013 - António Santos Martins (Brasil): 
Ano de 2014-José Maria Santos Martins (Brasil). 

RÁDIO ALTO AVE 

i 
91 .6 RIVI 

VIEIRA DO MINHO 

€m directo consigo, 
porque você está primeiro 
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Notário 
Rodrigo António Prieto da Rocha Peixoto 

Cartório Notarial 
Largo Barão de S. Martinho, n.013, 4.° - 

4700-306 Braga 
Tel. 253 2635 216 -Telem. 918 374 897 

Fax 253 265 215 
notariorodrigorpeixoto@sapo.pt 

JUSTIFICAÇÃO 

CERTIFICO, para efeitos de publicação, que por 
escritura outorgada hoje, lavrada a folhas 120 e 
seguintes, do livro 134-E, deste Cartório, a cargo do 
Notário Lie. Rodrigo António Prieto da Rocha Peixoto, 
compareceram ANTÓNIO ALEXANDRE RIBEIRO 
PRÍNCIPE, NIF 178 992 895, B.l. n.0 3542954 de 
4/7/2003 - Braga e mulher, ILDA DA CONCEIÇÃO 
GONÇALVES NÉVOA, NIF 178 992 909, B.l. n.0 

3732714 de 4/7/2003 - Braga, casados no regime da 
comunhão geral de bens, naturais da freguesia de Vilar 
da Veiga, concelho de Terras de Bouro, nela residentes 
no lugar do Gerês e DECLARARAM: 

Que são actualmente, com exclusão de outrem, 
donos e legítimos possuidores do campo de cultivo, com 
a área de oitocentos e quarenta e três metros quadrados, 
sito no lugar de Chã da Ermida, freguesia de Vilar da 
Veiga, concelho de Terras de Bouro, a confrontar do 
Norte com Manuel Francisco Gonçalves Príncipe, do Sul 
e Nascente, com o caminho e do Poente com Matilde 
Gonçalves Príncipe Valente, omisso na Conservatória do 
Registo Predial de Terras de Bouro, inscrito na matriz 
predial rústica sob o artigo 1990, com o valor patrimonial 
tributável de 30,00 Euros, a que atribuem igual valor. 

Este imóvel foi por eles adquirido por doação verbal 
que lhes foi feita por seus pais e sogros, Manuel Pinto 
Príncipe e mulher Fátima de Jesus Pereira Fernandes, 
casados no regime da comunhão geral de bens, 
residentes na freguesia de Louredo, concelho de Vieira 
do Minho, no ano de mil novecentos e oitenta e um. 

Desde a data da doação que eles, justificantes 
entraram na detenção e fruição do dito prédio, de forma 
ininterrupta, sempre sem violência, ocultação ou 
oposição de quem quer que fosse, de modo a poder ser 
conhecida por todo e qualquer interessado. 

Tal posse, assim exercida e mantida, foi-o sempre 
em nome e no interesse deles, traduzindo-se nos factos 
correspondentes a uma normal utilização do prédio, 
cultivando-o, semeando-o, colhendo os seus frutos e 
pagando os respectivos impostos. 

É, assim, tal posse pacífica, pública, contínua, com 
mais de vinte anos, pelo que lhes faculta a aquisição do 
dito imóvel por usucapião. 

Nestes termos, e para levar ao registo o seu direito 
sobre ele, vem proceder à sua justificação, invocando a 
usucapião, 

ESTÁ CONFORME O ORIGINAL NA PARTE 
TRANSCRITA, 

Braga, oito de Julho de dois mil e nove. 

O Notário, 
{Assinatura ilegível) 
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Oscar Cruz: 

Só os "anjinhos" acreditam nas irmãs Salgado 

Disso mesmo está, 
aliás, convencido o nosso 
entrevistado ao reconhecer 
que, comparativamente 
com os seus tempos de diri- 
gente desportivo, "o fute- 
bol deu uma autêntica 
cambalhota". "O futebol - 
enfatizou Óscar Cruz - 
mudou muito, como aliás, 
toda a sociedade portu- 
guesa. Contudo, no tem- 
po em que os clubes eram 
dirigidos por amadores 
não existiam os proble- 
mas que se registam 
agora com dirigentes pro- 
fissionais. É muito bo- 
nito dizer-se que os pro- 
fissionais é que sabem, 
mas falta-lhes a qualida- 
de do saber e, por isso, é 
que, salvas as honrosas 
excepções, vemos cada 
vez maior número de 
clubes a afundarem-se, 
de que o Boavista e o 
Estrela da Amadora são 
apenas alguns exemplos. 

Campeão nacional há 
poucos anos, a queda em 
flecha do Boavista, para 
além das conhecidas con- 
sequências do denominado 
caso do "apito dourado", a 
que se ficará também a 
dever? 

- O Boavista endivi- 
dou-se muito - observa o 
antigo dirigente - quando 
foi campeão nacional 
porque isso custou-lhe 
muito dinheiro e o clube 
não o tinha. Depois, ao 
que consta, os axadre- 
zados são um clube que 
não tem suporte, pois 
para isso era preciso que 
tivesse mais de 40 mil 
sócios a pagar, o que 
apenas acontece com o 
Porto, Benfica e Sporting. 
Daí que todos os outros 
clubes não possam as- 
pirar às competições 

europeias, enquanto que 
os que têm mais de dez 
mil sócios pagantes lu- 
tam pelo meio da tabela 
ou para não descerem de 
escalão. Acresce, ainda, 
que o Boavista, conforme 
é público, não recebeu 
qualquer compensação 
pelas vultuosas obras 
operadas no estádio do 
Bessa, onerando assim, 
substancialmente, os já 
pesados encargos do 
clube. 

À semelhança do que 
sucede nos mais diversifi- 
cados ramos de actividade, 
a até agora incontornável 
crise económica está a 
afectar também o universo 
do futebol, apesar dos 
números astronómicos que 
se têm registado nalgumas 
transferências de jogado- 
res, de que o caso de Cris- 
tiano Ronaldo - adquirido 
pelo Real Madrid por 94 
milhões de euros! - é, tão 
somente, o exemplo mais 
concludente e elucidativo. 
Segundo alguns analistas, 
as Sociedades Anónimas 
Desportivas (SAD,s), so- 
bretudo pelos chorudos 
vencimentos dos respecti- 
vos titulares, vieram onerar, 
ainda mais, os já de si 
depauperados cofres da 
maioria dos nossos clubes, 
ao contrário do que muita 
gente pensa. Será assim, 
efectivamente? 

É sabido que as 
SAD,s surgiram diga- 
mos como que uma im- 
posição para que os 
clubes oferecessem cer- 
tas garantias financeiras 
não só ao Estado como a 
outras instituições. Mas, 
na prática, as SAD,s não 
representam absoluta- 
mente nada porque o 
dinheiro com que elas 

foram formadas já não 
existe. Se meia dúzia de 
jogadores que estão 
inscritos nessas socie- 
dades saírem ou deixa- 
rem de jogar futebol, 
acabou. E ninguém que 
meteu dinheiro nelas, vai 
lá buscar um cêntimo 
porque ele não existe. 
Quando o FC Porto e o 
Boavista formaram as 
suas SAD,s, eu entrei 
com 500 contos para cada 
clube e nem quis que me 
passassem qualquer 
recibo, pois sabia que 
jamais receberia esse 
dinheiro. Por isso, essas 
sociedades anónimas 
pretenderam dar uma 
imagem de maior credibi- 
lidade do que valor aos 
clubes, passando a res- 
ponsabilizar-se também 
pelo respectivo patrimó- 
nio. 

Em pleno defeso fute- 
bolístico, as equipas, den- 
tro das respectivas capaci- 
dades ou para além delas, 
aprestam-se na prepara- 
ção da nova época, refor- 
çando os seus plantéis. 
Neste aspecto, o Benfica, 
como de costume, não se 
encurtou, - bem pelo con- 
trário! - na aquisição de 
novos jogadores e de nova 
equipa técnica na mira de, 
finalmente, conquistar o 
almejado título. Será que, 
na próxima época, teremos 
um Benfica campeão? 

- No ano passado, 
gastaram 30 milhões de 
euros na compra de no- 
vos jogadores e ficaram 
em terceiro lugar. Este 
ano, para lá caminham em 
termos de aquisições de 
atletas e de um novo 
treinador, que já disse 
que tem de ser campeão. 
Mas toda a gente sabe 

que Jorge Jesus, apesar 
de ter uma boa leitura do 
jogo no banco, tem difi- 
culdade em passar a 
mensagem para os joga- 
dores e para a comuni- 
cação social. 

No passado, teve duas 
boas épocas no Belenen- 
ses e uma em Braga. Ago- 
ra na Luz, é uma incógnita 
já que a preocupação do 
Benfica é ser melhor do 
que o FC Porto. Como 
nestes anos mais próxi- 
mos, o Benfica, enquanto 
Pinto da Costa se man- 
tiver na liderança dos 
dragões, conforme já 
referi, não será melhor do 
que estes, não acredito 
que o título não deixe de 
ser ganho, mais uma vez, 
pelos comandados de 
Jesualdo Ferreira. 

Veja-se que o Spor- 
ting, não sendo tão 
cáustico nem acutilante 
para com o FCP, conse- 
gue ter melhores posi- 
ções que o Benfica. Ao 
clube de Alvalade, con- 
tudo, e apesar de dispor 
de uma boa academia, 
falta-lhe alguém que 
saiba conduzir a nau, pois 
em termos de presidentes 
- ninguém sabe o que irá 
ser Betencourt... - o 
Sporting nunca teve qua- 
lidade. Como, aliás, na 
grande maioria dos ou- 
tros clubes pois, para 
mim, apenas houve três 
presidentes de estaleca 
nos clubes portugueses: 
Pinto da Costa, Pimenta 
Machado e Valentim 
Loureiro. 

De todos esses três 
presidentes, curiosamente, 
e apesar de ser o mais 
velho, apenas Pinto da 
Costa se mantém no activo. 
A caminho dos 72 anos, 

porém, a completar em 
Dezembro próximo, e com 
o natural desgaste provo- 
cado pelas tramóias do 
"apito dourado" e afins, 
poderá estar para breve a 
retirada de Jorge Nuno 
Pinto da Costa da lide- 
rança dos dragões, até 
porque ninguém é eter- 
no... 

- Há dias, por ocasião 
da inauguração de uma 
nova Casa do FC Porto, 
Pinto da Costa disse aos 
adeptos portistas para 
estarem descansados, 
pois ele ainda se sentia 
com forças para ganhar 
muitos títulos. Com esta 
sua nova tomada de 
posição, tudo leva a crer 
que Pinto da Costa não 
pode viver sem o seu 
FCP, pois tem o "bichi- 
nho" do clube na massa 
do sangue e não pode 
passar sem as grandes 
festas dos títulos, sem 
ser idolatrado pelos seus 
apaniguados, sem ter 
grandes manifestações á 
volta dele, sem o futebol, 
sem o hóquei, etc. Ele é, 
na verdadeira acepção da 

palavra, um verdadeiro 
desportista eclético e, 
como tal, não pode viver 
sem o desporto, seja o de 
massas, como o futebol, 
seja o das modalidades 
pobres, assistindo aos 
jogos de hóquei em 
patins, basquetebol e 
andebol, ou vendo jogos 
de iniciados e juniores, 
ele vê tudo o que seja 
desporto. Está viciado, 
no bom sentido, claro. 

Relativamente ao 
"apito dourado", a Jus- 
tiça, felizmente, tem 
desmontado, uma a uma, 
todas as tramóias que, 
intencionalmente, lhe 
quiseram montar. Do 
badalado caso das irmãs 
Salgado, pen&o que 
nenhuma delas merece 
qualquer credibilidade, já 
que são exemplos con- 
cretos de oportunismo 
interesseiro porque al- 
guém lhes disse para 
agirem desse modo na 
mira de encherem os 
seus bolsos. Mas, em 
minha opinião, apenas os 
"anjinhos" acreditam nas 
palavras delas. 

(IN)DIRECTAS 

" JL da guarda!" é uma antiquíssima 
expressão portuguesa que, a partir de 
agora, será extremamente perigoso utilizar 

sempre que qualquer cidadão necessite de ajuda 
contra as investidas dalgum criminoso ou ladrão. E 
isto porque, há dias, foram detidos dois polícias que, 
nas horas de folga, se dedicavam à prática de 
assaltos à mão armada... Quem nos garantirá, pois, 
que ao dar-se esse grito, doravante, se estará a 
chamar por um agente policial ou por um amigo do 
alheio?!... 

Observador, 

padaria UNIVERSAL 
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Oscar Cruz, antigo dirigente dos dragões: 

Com Pinto da Costa ao Seme, o Porto continuará a dominar 

O stress citadino cada vez está a desviar mais 
pessoas para o remanso e acalmia que ainda 
caracterizam a maior parte dos nossos 

meios rurais, na procura do sempre benfazejo 
equilíbrio ambiental e da reconfortante e consoladora 
paz de espírito que, de modo em geral, são já uma 
indelével saudade nos meios urbanos, imparavelmente 
transformados em agitadas colmeias humanas, onde 
viver pacificamente vai sendo, progressivamente, 
quase impossível. 

Óscar Cruz, figura conhecida nos meios 
empresariais da construção civil nortenha e antigo 
dirigente do FC Porto, encontra-se nesse número, ao 
trocar, há uns anos, o rebuliço constante da Cidade 
Invicta pelo ambiente repousante e saudável da sua 
Quinta de Dornas, nas fraldas da incomparável Serra 
do Gerês, entre as vetustas freguesias de Parada e 
Santa Maria de Bouro, mais precisamente, uma e outra 
nascidas à sombra do seu histórico mosteiro 
cisterciense. 

Nos seus 66 anos 
acabados de completar, 
Óscar Cruz, sabendo que 
"parar é morrer", não de- 
siste da azáfama repartida 
com a sua esposa, D. 
Mariazinha, na gestão do 
seu acolhedor restaurante, 
de que ela é, aliás, a "alma 
mater", como cozinheira de 
incontornável referência . 
Homem de larga expe- 
riência, calejada na escola 

da vida, o nosso interlocutor 
entrou para o mundo do 
trabalho em 1969, como 
industrial da construção 
civil, onde seria bem su- 
cedido. 

O seu empreendedo- 
rismo empresarial, aliado à 
indefectível "costela" de as- 
sumido dragão, não passa- 
ram despercebidos a Jorge 
Nuno de Lima Pinto da Cos- 
ta que, em 1982, precisa- 

P 

As 

"bocas" 

do 

Geresão 

- Ora aí temos mais um Verão, velho amigo! 
- E que Verão, pá! Está tudo às moscas. Tudo parece ter parado. 
- Olha que não, criatura. Há por aí muita coisa a mexer e de que 

maneira! 
- Só se forem os pol íticos. Mas desses, já se sabe o fito deles... 
- Sabes bem como é: nessas coisas, como noutras, "quem não 

trabuca, não manduca". 
- Mas, ainda bem que esses discursos ainda não começaram... 
- Pois não. Estão a atestar as baterias, se calhar na praia, para as 

"guerras" que se avizinham. 
- Vai ser lindo, vai. Da maneira que isto está, ainda haverá quem 

acredite neles? 
- Se há, homem. Os interesses são muitos e "com papas e bolos se 

enganam os tolos"... 
- Tens razão, pá. Há sempre quem, interesseiramente, diga que 

acredita neles, na mira dalguma mordomia ou jeitinho, né? 
- Claro, claro! Não os vês na roda-viva em que andam? Nem os 

funerais e procissões escapam! 
- É, sem dúvida, uma longa maratona. Não lhes escapa nada na 

caça ao voto. 
- E já reparaste que, tal como certos clubes "roubam" jogadores 

aos rivais, também os políticos estão a fazer listas com ex- 
adversários?! 

- Mas eu não te tinha dito já que estamos no tempo do vale tudo?! 
- Lá isso disseste. Contudo, não sei se não será também o "salve- 

sequem puder"... 
- É isso, pá. Nunca ouviste dizer que "quem não caça com cão, 

caça com gato'?! 
-Ouvi, sim. 
- Pois então, de que estavas à espera?! 0 que vale é que só se 

deixa "caçar" quem quer... 
-Ah! Por isso se diz que "na primeira, quem quer cai; na segunda, 

cai quem quer; e na terceira, quem juízo não tiver"... 
-Ora nem mais!... 

Repórter Beta 

Oscar Cruz 

mente no arranque da sua 
já longa e vitoriosa presi- 
dência, o convidou para in- 
tegrar os corpos gerentes 
do FC Porto, na qualidade 
de responsável pelas obras 
do desaparecido Estádio 
das Antas. Aí cumpriria 
vários mandatos, até 1998, 
passando sucessivamente 
a Director das Instalações, 
Vice-Presidente das Insta- 
lações e Obras e, a partir de 
certa altura, substituto do 
presidente na gestão nor- 
mal do clube, incluindo a 
assinatura de cheques e a 
movimentação das contas 
bancárias. 

Uma trombose entre- 
tanto sofrida em 1996, que 
lhe provocou a cegueira nu- 
ma vista, obrigaram-no a 

refrear as múltiplas activi- 
dades nas suas dezasseis 
empresas do ramo imobi- 
liário e no sector despor- 
tivo, já que na opinião dos 
médicos, a vista que ficou 
incólume poderia vir a ser 
afectada se prosseguisse 
com o ritmo de vida que 
levava. De tudo se viu obri- 
gado a desfazer-se, optan- 
do por uma vida mais sos- 
segada e escolhendo a 
nossa região como "refú- 
gio" privilegiado para gozar 
calmamente a recta final 
dos seus dias. 

- Mesmo assim - confi- 
denciou-nos Óscar Cruz - 
nunca me desliguei do 
FCP e nas frequentes 
deslocações que faço á 
Cidade Invicta, passo 

sempre pelo Dragão e 
falo com o presidente do 
clube. Sou sempre con- 
vidado para os eventos 
organizados pelos res- 
ponsáveis portistas, 
como sucedeu recente- 
mente com a festa do 
Tetra e a inauguração do 
pavilhão Dragão Caixa, 
continuando a fazer parte 
da vida e da família do FC 
Porto. 

Mostrando-se a par do 
que de mais relevante se 
vai passando no quotidiano 
portista, aquele antigo 
dirigente revelou-se como 
um incondicional apoiante 
das directrizes impostas no 
grémio tripeiro sob a batuta 
de Pinto da Costa e, sem 
qualquer hesitação, foi 
peremptório quanto ao 
actual momento e ao futuro 
do seu clube, proferindo 
um sério "aviso á nave- 
gação" da nau portista: 

- O FC Porto, para o 
plano interno, serve e vai 
continuar a ganhar cam- 
peonatos enquanto Pinto 
da Costa lá estiver. Quan- 
do ele sair, e por muito 
que me queiram fazer 
crer do contrário, mas 
não o conseguem, pois 
sei bem o valor dele, tal 
como o daqueles que 
gravitam ã volta do líder 
portista, o FCP, em minha 
opinião, irá caírem queda 
livre. Disso ninguém 
tenha a menor dúvida e 
será bom que, sem pre- 

tender ser alarmista, 
todos os portistas disso 
se vão convencendo por- 
que as pessoas com a 
idade de Pinto da Costa e 
que com ele fizeram 
escola no dirigismo por- 
tista, ou já desapare- 
ceram ou estão a desa- 
parecer. 

Há três anos, quando 
fizemos aqui em Dornas 
um jantar comemorativo 
do 25° aniversário de 
presidência de Jorge Nu- 
no Pinto da Costa, esti- 
veram cá todos os diri- 
gentes que entraram co- 
migo para a direcção do 
clube, á excepção dos 
quatro ou cinco que já 
haviam falecido. E de 
todos esses que aqui esti- 
veram, só dois ou três é 
que estavam ainda na 
posse plena das suas 
faculdades. Os outros já 
estavam todos reforma- 
dos e alguns já nem se- 
quer podiam conduzir os 
seus automóveis. 

Tornando-se, cada vez 
mais numa indústria, que 
para sobreviver terá forço- 
samente de se sujeitar às 
leis do seu mercado espe- 
cífico, o futebol dos nossos 
dias, pouco terá a ver, 
designadamente na verten- 
te administrativa, com o de 
outrora. 

Continua na pág. 15 
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Pura discriminação 

Em tempos abordei 
neste mesmo 
espaço a proble- 

mática da gripe das aves. Se 
não me falha a memória, não 
foi no último mês, nem tão 
pouco no último ano. Mas 
abordei, tenho a certeza. 

Claro, a minha reflexão 
sobre o assunto não sens- 
ibilizou ninguém para um 
possível comportamento espe- 
cial, a fim de evitar a propa- 
gação da infecção, nem 
nenhum médico ou estudioso 
se inspirou nas minhas pala- 
vras e preocupações para 

desenvolver uma qualquer 
terapia de combate ao problema. 
A verdade é que ninguém mais 
falou, ou fala, dessa gripe e os 
frangos, galinhas e galos 
continuam a fazer as delícias em 
churrascos, cabidelas e canjas. 
Essa é que é essa (...)! - como 
diz o barbeiro de Chicalho. 

Actualmente uma nova gripe 
- a gripe A, ou mais pompo- 
samente H1N1 - está a afectar 
uns milhares de pessoas no 
mundo. Queiram desculpar, mas 
vou fazer uma pausa... 

Esta coisa de doenças atinge 
o meu espírito hipocondríaco, 
que me faz perder o 02 e me 
obriga a beber um copo de H20 
para recuperar a disposição para 
continuara escrever.,. 

Se bem me lembro - como 
dizia o saudado Vitorino Nemésio 
- quando esta última gripe 
apareceu, no México, 
começaram por lhe chamar, 
primeiro (com licença) dos porcos 

e mais tarde corrigida para 
suínos. E estava muito bem 
assim identificada, até porque 
vinha na sequência de gripes de 
proveniência animal, como a já 
falada gripe das aves. Também, 
se me lembro ainda, na altura 
que surgiu a tal gripe das aves 
não lhe atribuíram uma sigla para 
a identificar, como a esta dos 
suínos. Ou seja, estamos 
perante uma grosseira discri- 
minação dos suínos. Será que 
quem tão bons presuntos, febras 
e costelinhas nos oferece, que 
nos proporcionam excelentes 
merendas e churrascos, não 
merecerá uma simples gripe 
como seu nome?! 

Por bem e para que esta 
séria (e falo sério!) infecção não 
atingir proporções maiores, ou 
mesmo catastróficas, alguns 
conselhos estão a ser dados a 
toda a população, para evitarem 
possível contágio da doença, 
nomeadamente a performance a 
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adoptar aquando da libertação 
dum espirro ou a partilha de 
um beijo ou abraço afe- 
ctuosos. Em relação ao 
espirro, ele deve ser dirigido 
contra o antebraço e este 
posicionado em relação ao 
tronco de forma a formar 
(passo a redundância) um 
ângulo entre 70 e 80°. Quanto 
às explosões de afectos, bem, 
troquem lá isso pelo formal 
aperto de mãos. Claro, depois 
destas introduzidas em luvas 
de seda branca, 


